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В этом году газ получат около 
2 тысяч домовладений в Карелии

В республике продолжается реализация программы догазификации, по которой 
в населенных пунктах после строительства газопровода бесплатно прокладывают 

сети до участков 

Потребителям остается купить оборудование и оплатить подведение на территории дома.

(Окончание на 8-й стр.)
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Здание школы капитально 
отремонтировали в Олонце

Учреждение обновили по федеральной программе 
модернизации школьных систем образования 

22 января здание средней и старшей школы № 1 в Олонце открылось после капи-
тального ремонта.

В корпусе на Карла Маркса, 3а учатся 750 школьников, отремонтированы кровля и 
фасад, заменены полы, потолки и окна. Обновлены системы электроснабжения, водопро-
вод, канализация, отопление, вентиляция. Здание обновили по федеральной программе 
модернизации школьных систем образования.

 «Школа готова к учебному процессу! Работают пищеблок, все коммуникации. Школа 
стала теплой, светлой», – отметил министр образования и спорта Карелии Роман Голубев.

Сейчас завершаются работы на внутреннем фасаде здания, а также ремонт спортзала. 
В это время уроки физкультуры проводятся на лыжах на улице.

По согласованию с родителями оставшиеся работы будут завершать вечерами на выход-
ных, чтобы не мешать образовательному процессу.

К концу февраля завершатся работы и во втором корпусе школы на улице Урицкого, 
4. В здании для начальных классов завершают капремонт. Дети временно учатся в здании 
на Карла Маркса.

Напомним, подрядчики завершают капремонт в еще двух школах Карелии – в Туксе 
и Пиндушах.

Республика

Артур Парфенчиков рассказал 
о строительстве поликлиники 

на Кукковке
Строительство ведется по президентскому нацпроекту 

«Здравоохранение» 

Глава Карелии рассказал на своей стра-
нице в соцсети о стройке поликлиники для 
жителей Кукковки.

«На месте будущей поликлиники на Кук-
ковке сегодня работает техника – начинаем 
стройку! Взялась за нее компания «КСМ».

Знаю, как жители района ждали новую 
поликлинику – больше не понадобится ездить 
на Ключевую. В медучреждении будут 
не только вести прием терапевты и узкие 
специалисты – здесь оборудуют современные 
лаборатории, кабинеты УЗИ и МРТ, малые 
операционные и палаты дневного стацио-
нара. Кадры уже готовим: в медицинских 
вузах по целевым договорам обучаем более 
50 студентов.

Такое масштабное строительство стало 
возможным благодаря президентскому нац-
проекту «Здравоохранение». Завершить его 
рассчитываем в 2026 году», – написал глава 
Карелии.

Главные векторы развития 
Муезерского района – 
лесозаготовка, туризм 

и самозанятость
Глава Карелии Артур Парфенчиков провел совещание 

о развитии района
Руководитель республики сообщил, что 

в районе сегодня проживает менее 8 тысяч 
человек, из них 3,8 тысячи – трудоспособ-
ное население. Основные направления 
производства в районе – рыбоводство и 
лесозаготовка.

Объем лесозаготовки в прошлом году 
составил 464 тысячи кубометров, и это всего 
43% от расчетной лесосеки. В то же время 
план лесовосстановления перевыполнен на 5%. 
Развитие лесозаготовки позволит также соз-
дать дополнительные рабочие места в районе.

Глава Карелии сообщил, что значительная 
часть леса в районе арендуется предприяти-
ями, входящими в холдинг Segezha Group. 
Заготавливаемая древесина направляется в 
основном на предприятия холдинга и в ком-
панию группы «Карелиан Вуд Кампани» в 
Костомукшу. Перспективы развития лесопро-
мышленного комплекса связаны с проектом 
по модернизации Сегежского ЦБК.

– Под реализацию проекта Сегежского 
ЦБК в районе предполагается предостав-
ление дополнительных лесных участков с 
ежегодным объемом пользования порядка 
12 тысяч кубометров. Также подобраны на 
территории района участки с ежегодным 
объемом пользования порядка 62 тысяч 
кубометров под реализацию проекта 
«Форест-тревел» по модернизации лесо-
пильного завода в Суоярви с увеличением 
объема производства до 78 тысяч кубоме-
тров пиломатериалов в год и строительством 
лесопильного завода в поселке Пиндуши с 
объемом производства до 120 тысяч хвойных 
материалов в год. Ввод в эксплуатацию пла-
нируется в 2025 году. Общий объем инвести-
ций по проекту – более 2 миллиардов рублей. 
Реализация проекта в республике позволит 
создать дополнительно 250 рабочих мест. 

Заявка на включение проекта в перечень 
приоритетных находится на согласовании, 
– сказал Артур Парфенчиков.

Глава Карелии также отметил, что Муезер-
ский район по поручению президента включен 
в перечень приграничных муниципальных 
образований в сентябре 2022 года.

– Приграничный статус позволяет в при-
оритетном порядке развивать инфраструктуру 
территории. Со стороны профильных мини-
стерств и муниципалитета нужна активность 
во включении объектов в программы при-
граничья по реконструкции и строительству 
школ, детских садов, учреждений культуры. 
Уже сегодня район привлекателен как тер-
ритория туризма. Гора Воттоваара, другие 
живописные места привлекают в район все 
больше гостей. Поэтому нужно поддерживать 
все проекты в этой сфере.

Как сообщил руководитель Минэконом-
развития Карелии Олег Ермолаев, в 2023 году 
район посетило более 10 тысяч человек, или 
на 11% больше, чем в 2022 году.

Кроме того, компания ООО «Решение» 
реализует инвестпроект «Визит-центр горы 
Воттоваара» по строительству гостиницы, 
домиков, туристических стоянок. Выкуплены 
здание бывшего детского сада, земельный 
участок с котельной в поселке Суккозеро. 
Компания ведет проектные работы по рекон-
струкции, которые будут завершены летом 
2024 года.

 Также в районе за год увеличилось коли-
чество самозанятых жителей и малых пред-
приятий. За прошлый год предприниматели 
района получили финансовую поддержку поч-
ти на 40 миллионов рублей. Глава Карелии 
рекомендовал районным властям работать с 
министерствами по мероприятиям поддержки 
самозанятости и проектов МСП.

В Карелии есть 501 186 избирателей
Утверждены сведения о численности избирателей, 

участников референдума, зарегистрированных 
в республике

По состоянию на 1 января 2024 года 
их 501 186 человек. Численность избира-
телей устанавливается дважды в год – на 
1 января и 1 июля. В это число входят все 
зарегистрированные по месту житель-
ства органами регистрационного учета 
дееспособные граждане, достигшие воз-
раста 18 лет.

Сбор и актуализация сведений о количестве 
избирателей производится непрерывно 
во взаимодействии с информационными 
системами и сведениями государственных 
органов и учреждений, осуществляющих 

учет граждан, в том числе с органами 
внутренних дел республики, ЗАГС, УФСИН 
и судебными органами. Таким образом, 
учитываются точные сведения о миграции, 
умерших, признанных недееспособными, 
осужденных и достигших совершеннолетия. 
Фактически учет избирателей представляет 
собой персонифицированный учет граждан.

Самым многочисленным муниципальным 
образованием традиционно является 
Петрозаводский городской округ, здесь 
211 302 избирателя. Меньше всего избирателей 
в Калевальском  районе – 6 094 человек.

Многодетная семья научила гостей 
выставки «Россия» печь калитки 

Петровы приняли участие во всероссийском форуме 
«Родные-Любимые», который стал первым официальным 

событием Года семьи в России

Многодетная семья Петровых предста-
вила Карелию на форуме «Родные-Люби-
мые», который проходит с 19 по 23 января 
на международной выставке «Россия» в 
Москве. Жители республики приехали на 
ВДНХ командой из шести человек. Возгла-
вили делегацию родители Иван и Ирина. 
Вместе с ними прибыли дети Ульяна, Степан 
и Даниил, бабушка Антонина Степановна 
Гагарина. Семья Петровых приехала на 
форум с почетной миссией – вместе они 
познакомили гостей выставки с карель-
скими нарядами, языком и традициями. 

– Мы приехали из нашей родной, любимой 
Карелии в традиционных костюмах. Наша 
большая семья – карелы в нескольких поко-

лениях. Мы соблюдаем националь-
ные традиции и обычаи, чтим 
историю, нашу культуру, бережем 
память предков, внутри семьи ино-
гда говорим по-карельски, печем 
калитки по воскресеньям, поэтому 
представлять Карелию – огромное 
удовольствие, но это и ответствен-
ность, ведь форум очень высоко-
го уровня, – поделилась Ирина 
Петрова.

На выставке Петровы приняли 
участие в конкурсах, интерактив-
ных лекциях и мастер-классах, 
один из которых провели само-
стоятельно. В Доме российской 

кухни семья из Карелии научила посетите-
лей готовить калитки и угостила традицион-
ным ржаным лакомством всех желающих. 
Мастер-класс посетил первый заместитель 
руководителя администрации президента Рос-
сии Сергей Кириенко. Он поприветствовал 
семью из Карелии и сфотографировался с 
ними на память. 

Побывали Петровы и на стенде респу-
блики в 75-м павильоне ВДНХ. Здесь они 
поучаствовали в семейной программе от 
музея-заповедника «Кижи». 

– Масса впечатлений от выставки, знаком-
ства с семьями и культурой других регионов, 
с которыми мы с Иваном можем познакомить 
и наших детей, – отметила Ирина Петрова. 
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В 2023 году карельские 
охотники добыли 217 волков 

Хищники стали чаще выходить 
к населенным пунктам в зимнее время 

В 2021 году было зафиксировано 
29 выходов волков к населенным пунктам, 
в 2022 году таких обращений было 36, а в 
2023-м – уже 56.

При этом увеличивалась добыча хищни-
ка. В 2021 году охотники добыли 191 особь 
волка, в 2022-м – 183, а в 2023-м – уже 217. 

Не последнюю роль в этом сыграли меры 
поддержки охотников, которые оказывает 
правительство Карелии. В каждом регионе 
принимаются аналогичные меры по сдержи-
ванию численности волка.

Так, для стимулирования охоты произво-
дятся выплаты, а также предоставляется право 
первоочередного получения разрешения на 
добычу лося. В 2023 году постановлением 
правительства размер вознаграждения за одну 
особь волка, добытую на территории Каре-
лии, был увеличен с 10 до 15 тысяч рублей.

В прошлом году выплату получили 
143 охотника. Некоторые профессиональ-
ные охотники добывают несколько особей 
хищника за сезон.

– Сейчас популяция волка в Каре-
лии находится на стабильном уровне, ее 
оценка производится ежегодно. Мы сле-
дим за тем, чтобы количество добытых 
особей не нарушало природный баланс и 
не вело к истреблению хищников – попу-
ляция в Карелии оценивается в пределах 
400-450 особей. Охота на волков проходит по 
установленным нормам закона и разрешен-
ными способами, исключающими жестокое 
обращение, и помогает в том числе сохранять 
популяции копытных животных – лося и 
северного оленя, – отметил специалист отде-
ла охотмониторинга Минприроды Карелии 
Леонид Савастьянов.  

В Сортавале планируется 
построить 50-метровый трамплин 

в парке Ваккосалми
Проектная документация прошла все согласования

Проектная документация на строительство в парке Ваккосалми 50-метровго 
трамплина, а также инфраструктуры для проведения тренировочных мероприятий 
и соревнований получила положительное заключение госэкспертизы.  Документация 
прошла много согласований, потому что место расположения будущего комплекса 
находится в природоохранной зоне вблизи водного объекта.

Федерация прыжков на лыжах в прошлом году поддержала проект по строительству 
трамплинов в Сортавале.

Напомним, в Сортавале действуют три трамплина, на которых занимаются юные спор-
тсмены из школы олимпийского резерва. Установка нового комплекса позволит проводить 
всероссийские юношеские соревнования по лыжному двоеборью и прыжкам на лыжах с 
трамплина.

Строительство спортивного объекта уже поддержал министр спорта России Олег Маты-
цин, который был на объекте во время рабочей поездки в декабре 2022 года. Теперь с 
положительным заключением госэкспертизы республика сможет подать заявку на участие 
в федеральных программах, а также привлекать инвесторов.

Первая за 30 лет 
инвентаризация 

сельхозземель дала большой 
экономический эффект

С 2021 года в регионе проанализировали 
территорию общей площадью 5,25 млн 

гектаров
Первый этап инвентаризации сельхоз-

земель завершился в Карелии, сообщил 
вице-премьер по вопросам экономики 
Дмитрий Родионов на заседании прави-
тельства под руководством Артура Пар-
фенчикова.

Инвентаризация по поручению главы 
Карелии началась в 2021 году. 

– Эта работа принесла плоды. В первую 
очередь дала старт работе по расторжению 
договоров аренды с неэффективными соб-
ственниками, выявила ряд проблем: в отно-
шении большой части участков отсутствовала 
информация об их местоположении. Сложность 
вызывало появление ранее возникших прав, 
в первую очередь с еще советского периода. 
Также была сложность расшифровки мате-
риалов 80–90-х годов. Привлекли к работе 
«Роскадастр», – рассказал Дмитрий Родионов.

При инвентаризации с 2021 года про-
анализирована территория общей площа-
дью 5,25 млн гектаров в Лахденпохском, 
Сортавальском, Питкярантском, Олонецком, 
Суоярвском, Прионежском, Пряжинском, 
Кондопожском и Медвежьегорском районах. 
Определены границы не стоящих на учете 
9,7 тысячи участков, установлены 22,8 участ-
ка с отсутствующими сведениями о правах. 
Теперь все эти площади можно вовлечь в 
сельхозоборот. Также дополнительно опре-
делили права 23,1 тысячи участков и границы 
24,9 тысячи участков.

– Такая детальная инвентаризация послед-
ний раз проходила в Карелии в 1989 году. 
Несмотря на то что инвентаризация закончи-
лась по девяти районам только в декабре, мы 
уже видим, какой экономический эффект она 
дала. Только за последние два месяца предо-
ставлено в аренду 49 земельных участков на 
3 тысячи гектаров крупным предприятиям, 
государственным сельхозпредприятиям и 
частному бизнесу, – добавил Родионов.

Новые участки предоставили, например, 
племенному хозяйству «Ильинское», племсов-
хозу «Мегрега», организации «Агро-Альянс». 
В целом земли получили более десятка пред-
принимателей.

По данным Росреестра, в регионе 
210 тысяч гектаров сельхозземель, что состав-
ляет 1,2% от всей площади республики. Из 
210 тысяч гектаров к сельхозугодиям отно-
сится 147,5 тысячи гектаров, 31 тысяча – это 
земли сельского хозяйства, которые покры-
ты лесной и кустарниковой растительностью, 
14 тысяч составляют заболоченные территории, 
9 тысяч гектаров – земли, которые находятся 
под объектами инфраструктуры. Лидерами 
по площади сельхозземель являются Лахден-
похский, Олонецкий и Пряжинский районы.

Глава Карелии поручил активнее вести 
работу по предоставлению выявленных в ходе 
инвентаризации участков  под индивидуальное 
жилищное строительство. 

– Нужно понимать, какие земли можно 
предоставить под ИЖС, особенно вокруг 
Петрозаводска. Дать возможность как можно 
большему количеству жителей строить жилье и 
заниматься сельским хозяйством. У нас только 
в Петрозаводске 4 тысячи многодетных семей 
ждут землю.

По словам Дмитрия Родионова, такая рабо-
та идет и уже составлен список с более чем 
20 населенными пунктами.

Второй этап инвентаризации сельхоззе-
мель в 2024 году пройдет в восьми районах. 
Большая часть муниципалитетов относятся к 
Арктической зоне: Кемский, Калевальский, 
Лоухский, Сегежский, Беломорский районы 
и Костомукшский округ. Инвентаризация этих 
земель позволит найти и определить новые 
зоны по программе «Гектар в Арктике», а так-
же сформировать инвестиционные паспорта 
участков для резидентов, отметил Дмитрий 
Родионов.

Сотовая связь становится 
доступнее для жителей 
карельской глубинки
За последние пять лет около 

200 небольших сел и деревень получили 
доступ к качественной мобильной связи 

и высокоскоростному Интернету
Это происходит благодаря нацпроекту 

«Цифровая экономика РФ».
Сотовая связь пришла в небольшую дерев-

ню Ууксу Питкярантского района. Здесь 
по-прежнему хранят бумажные карты, но 
с появлением Интернета все дублируют в 
электронные, чтобы историю болезни мог 
посмотреть врач из районной или республи-
канской больницы.

– Открыл систему – в системе все. Чем 
болел, что принимает, как. Очень удобно, 
– рассказывает Тамара Яницина, фельдшер 
фельдшерско-акушерского пункта Ууксу.

Тамара Яницина – поселковый фельдшер 
с 40-летним стажем. Говорит, с приходом 
Интернета работать ей стало гораздо про-
ще. Глобальная сеть помогает еще и опера-
тивно записывать пациента на консультации 
к узким специалистам. Интернет приходит 
на помощь фельдшеру и в вопросе обучения. 
Тамара Владимировна теперь без труда может 
повышать квалификацию дистанционно.

В последние годы современные техно-
логии пришли в 200 карельских деревень и 
поселков.

Высокоскоростной Интернет появился в 
поселковых школах, амбулаториях, в адми-
нистрации. За пять лет стабильной связью 
обеспечили более 450 социально значимых 
объектов в самых удаленных уголках респу-
блики. До 2030 года обеспечить мобильной 
связью и скоростным мобильным Интернетом 
стандарта LTE должны все населенные пункты 
с населением от ста до полутысячи человек. Где 
в первую очередь должна появиться необхо-
димая инфраструктура, решают сами жители, 
участвуя во всероссийском голосовании на 
портале «Госуслуги» или через почту.

– По итогам 2022–2023 годов уже подключе-
ны 19 населенных пунктов, – отметила Марина 
Дернова, начальник отдела Министерства по 
дорожному хозяйству, транспорту и связи.

В прошлом году новые сотовые вышки 
появились в Нюхче, Сосновке, Кинелахте, 
Панозере, Куганаволоке, Ууксу и других 
населенных пунктах. Конечно, люди этого 
очень ждали.

А в ближайшее время сотовые вышки 
установят в Авнепороге, Колово, Онежском 
и Чернореченском.
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В детских садах внедряют арт-технологии 
На заседании комитета по здравоохранению и социальной 

политике депутаты рассмотрели вопрос об опыте и перспективах 
использования таких занятий 

Доклад об арт-терапии как способе 
сохранения здоровья и развития детей 
представила методист, почетный работник 
общего образования РФ Людмила Фрадкова. 
В частности, она рассказала о реализации 
проектов «Использование арт-технологий 
(музыкальной и танцевальной импровиза-
ции) в работе с детьми дошкольного воз-
раста» и «Импродетство».

 Отметим, что в 2023 году благодаря 
депутатской поправке 2,7 млн рублей были 
выделены из республиканского бюджета на 
приобретение оборудования для арт-терапии. 
Интерактивные кубы, музыкальные инстру-
менты, песочные доски, интерактивный пол 
и другое оборудование поступили в пять 
дошкольных учреждений Петрозаводска.

 Людмила Фрадкова отметила, что 
использование арт-технологий улучшает 
психоэмоциональное состояние детей, сни-
жает уровень тревожности, утомляемость, 
способствует креативному развитию. Это 
особенно важно с учетом стремительного 
распространения информационных техноло-
гий, увлечения ранним обучением, игнориру-
ющего особенности детского развития, и др.

 Использование арт-технологий, отмети-
ла Людмила Фрадкова, встречает хорошие 
отзывы родителей и педагогов. Уже полу-
ченный опыт изучают сотрудники других 
детских садов.

 Председатель комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова поблагодарила всех, кто 

работает в этом направлении, и отметила его 
важность для детей дошкольного возраста:

 – Все, что связано с движением, дина-
мическими паузами, с дополнительным 
опытом рисования и любыми технологиями, 
развивающими дивергентное мышление, мы 
должны поддерживать. Это здорово, что есть 
возможность приобретать дополнительное 
современное апробированное оборудование.

 Председатель комитета по здравоохране-
нию и социальной политике Алексей Хейфец, 
подводя итог, отметил, что парламентарии 
Карелии продолжат поддержку программы 
внедрения арт-технологий в детских садах.

Десять школ республики будут 
капитально отремонтированы 

в 2024–2025 годах
На заседании парламентского комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике обсудили выполнение программы 
«Модернизация школьных систем образования» по капитальному 
ремонту карельских школ в 2022–2023 годах и обозначили планы 

По информации Минобразования Карелии, всего в 2022–2023 годах в программу 
капремонта школ республики включены 29 зданий общеобразовательных организаций. 
На эти цели было направлено около 3 млрд рублей федеральных средств, более 800 млн 
рублей предоставлено региональным бюджетом.

Министр образования и спорта Карелии Роман Голубев обратил внимание, что в 
некоторых учреждениях были выявлены недочеты при разработке проектно-сметной 
документации, из-за чего ремонт пришлось продлить, увеличился и срок сдачи объек-
тов. Так, в ближайшее время планируется открыть после капремонтов школы в Олонце, 
Туксе и Пиндушах.

Что касается предстоящих ремонтов школ республики, то в 2024–2025 году финансо-
вую поддержку на двухлетний цикл капитального ремонта получат 5 школьных зданий. 
Четыре из них находятся в Петрозаводске, это школы № 12, 29, 35 и 43. Еще одну школу 
планируется отремонтировать в Лахденпохъе.

В однолетний цикл капремонта на 2024 год включены школа № 3 в Петрозаводске, 
школы в Вяртсиля, Кончезеро, медвежьегорская школа № 1 и Элисенваарская школа.

Напомним, в ходе программы в надлежащее состояние приводятся коммуникации, 
фундаменты, кровли и фасады зданий образовательных организаций. Помимо ремонт-
ных работ, школы получают новое оборудование, мебель и обновленный фонд учебной 
литературы.

На комитете отметили, что возникают вопросы о косметическом ремонте некоторых 
школ. На эти цели выделяются дополнительные средства из республиканского бюджета.

– На Чалнинскую и Пряжинскую школы в 2023 году мы смогли выделить дополнитель-
ные средства на косметический ремонт. Часть проблем сняли, но не все. Еще остается 
Эссойльская школа, где нужно приводить в порядок и столовые, и входные зоны, и стены 
красить. Каким образом будут определяться виды работ, объемы и сроки? – уточнила 
вице-спикер парламента Ольга Шмаеник.

Роман Голубев ответил, что средства в первую очередь распределяются на дополни-
тельные потребности, появляющиеся в ходе капремонта. После этого есть возможность 
направить финансы на косметические ремонты.

– Приоретизацию по видам работ определяют родители и администрации. До конца 
I квартала мы уже будем иметь понимание, какие объемы работ и в какие сроки мы 
выполним, – пояснил министр. 

 Председатель парламентского комитета Галина Гореликова отметила, что преды-
дущие два года реализации программы были очень непростыми как для Министерства 
образования и спорта Карелии, так и для парламентариев. 

– Мы работали иногда даже «с колес», приходилось выезжать на объекты и рассма-
тривать проблемные вопросы точечно. Необходимо было срочно выделять дополнитель-
ное финансирование. Но 29 объектов – это, безусловно, весомо. Продолжаем работу 
в данном направлении! Тем более что проект осуществляется при непосредственном 
участии школьников, родителей и учителей совместно с депутатами, – подвела итог 
Галина Гореликова.

Планируется также, что со следующего года капремонты начнутся в детских садах, 
колледжах и техникумах. В республике уже приступили к разработке проектно-сметной 
документации на 20 таких объектов.

Элиссан Шандалович рассказал 
о господдержке 

ремонтно-эксплуатационной базы флота
 в Пиндушах

Спикер карельского парламента обсудил с гендиректором 
предприятия Григорием Голицыным работу РЭБ, 
планы по ее развитию и вопросы господдержки

Сейчас на верфи трудятся около 90 человек, костяк коллектива составляют местные 
опытные специалисты. За последние два года отремонтировано 17 судов различного 
типа, в работе 9 судов.

 «В 2024 году на предприятии планируют привести в порядок систему электроснабже-
ния, которая не модернизировалась с советских времен. В бюджете Карелии РЭБ пред-
усмотрена субсидия в 58,8 млн рублей», – написал спикер парламента на своей странице 
во «ВКонтакте».

 Кроме того, Медвежьегорская верфь намерена воспользоваться федеральной льготой 
по налогу на добавленную стоимость для судоремонтных предприятий, а высвобожденные 
средства направлять на дальнейшую реконструкцию.

Леонид Лиминчук встретился с новым 
руководителем надзорного ведомства 

в сфере ЖКХ
 Обсуждались вопросы взаимодействия депутатов и госкомитета

Председатель комитета по экономиче-
ской и промышленной политике, энергетике 
и ЖКХ Законодательного Собрания Карелии 
Леонид Лиминчук провел встречу с и.о. 
председателя Госкомитета по строитель-
ному, жилищному и дорожному надзору 
Карелии Григорием Вертинским.

Во встрече, на которой обсуждались 
вопросы взаимодействия с надзорным орга-
ном, приняла участие зампредседателя коми-
тета по бюджету и налогам, член комитета по 
экономической и промышленной политике, 
энергетике и ЖКХ Ирина Кузичева.

Как отметил Леонид Лиминчук, контакт 
руководителя органа исполнительной вла-

сти с законодателями и жителями респу-
блики должен быть постоянным. Кроме 
того, необходимо личное присутствие 
председателя госкомитета в публичном 
пространстве. Люди должны слышать слова 
человека, который защищает их права в 
сфере ЖКХ.

– Вопросов в этой сфере всегда много 
и у граждан, и у депутатов. Поэтому нам 
сразу необходимо создать модель доверия 
и активно сотрудничать в решении акту-
альных задач, – сказал Леонид Лиминчук.

Ирина Кузичева пожелала руководителю 
ведомства сохранить лучшие практики в 
межведомственном взаимодействии.

– Это и совместные выезды специали-
стов госкомитета и депутатов в районы, и 
участие в штабах по подготовке к отопи-
тельному периоду, и другой положительный 
опыт, – подчеркнула парламентарий.

Леонид Лиминчук отметил, что рабо-
та в надзорном ведомстве в сфере ЖКХ 
очень сложная, но интересная, и пожелал 
Григорию Вертинскому успехов.

Григорий Вертинский назначен на долж-
ность и.о. председателя Государственного 
комитета Карелии 31 декабря 2023 года. 
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Анна Лопаткина предложила выдвинуть 
сквер Марии Мелентьевой 

для благоустройства в 2025 году
Председатель комитета по государственному строительству 

и местному самоуправлению рассказала об идущем сейчас приеме 
предложений по благоустройству общественных территорий 

в рамках президентского нацпроекта «Жилье и городская среда»

Парламентарий вместе с депутатом 
Петрозаводского городского Совета Ольгой 
Никитиной посетила сквер Марии Мелен-
тьевой в Октябрьском районе столицы 
Карелии. Выполняя наказы избирателей, 
депутат предложила жителям выдвинуть 
эту общественную территорию для благо-
устройства в 2025 году.

 «Объекты, рекомендованные жителями 
карельской столицы, рассмотрят специали-
сты. Из них отберут территории, которые 
представят на рейтинговом голосовании в 
марте-апреле этого года», – пояснила депутат 
на своей странице в соцсети «ВКонтакте».

 По итогам голосования общественные 
территории благоустроят при поддержке 
президентского нацпроекта. Отметим, что о 
продлении федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской среды» до 
2030 года на днях объявил президент России 
Владимир Путин.

 «Ранее мы выдвигали и в последующем 
реализовали проекты благоустройства сквера 
имени Анны Лисицыной, первый этап благо-
устройства Побережного парка. Выиграли 
и реализуем летом 2024 года проект бла-
гоустройства второго этапа Побережного 
парка», – отметила Анна Лопаткина.

Почетные знаки в честь 80-летия снятия 
блокады вручили в Заксобрании

Торжественная церемония состоялась 19 января и была 
приурочена к предстоящему 80-летию полного снятия блокады, 

которое вся страна отметит 27 января

Председатель Законодательного Собра-
ния Элиссан Шандалович вручил блокад-
никам, проживающим в Петрозаводске, 
почетные знаки «В честь 80-летия полного 
освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады».

– Это исторический и памятный день 
для вас и для всей нашей страны. Низкий 
поклон и огромная благодарность за вашу 
стойкость, за ваше мужество, за проявленный 
героизм. И хотя большинство из вас были 
детьми, но это абсолютно никак не умаляет 
вашего вклада в победу, – сказал Элиссан 
Шандалович.

Спикер парламента Карелии также 
вручил памятный подарок председателю 
правления общественной организации 
«Жители блокадного Ленинграда» Вере 
Александровне Ермаковой. Почетный знак 
до этого ей вручил глава Карелии Артур 
Парфенчиков.

Элиссан Шандалович выразил особую 
благодарность ветеранам за сохранение 
исторической памяти о блокаде.

С 18 по 27 января 223 почетных знака 
«В честь 80-летия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады» будут 
вручены жителям Карелии.

Смена работы не должна влиять 
на донорский выходной

Парламент Карелии направил предложение о гарантиях 
предоставления льгот донорам в Совет Законодателей России

На заседании комитета по здравоохране-
нию и социальной политике парламентарии 
рассмотрели проект закона о предоставле-
нии льгот донорам. Согласно законопроекту 
донорам крови и ее компонентов гарантиру-
ется оплачиваемый выходной день в случае 
смены места работы.

 Авторами инициативы выступили депу-
таты Ольга Шмаеник, Элиссан Шандалович 
и Ольга Билко.

 В соответствии с Трудовым кодексом 
в настоящее время донору гарантируется 
выходной, который можно присоединить 
к ежегодному оплачиваемому отпуску или 
взять в другое время в течение года.

 Как пояснила вице-спикер карельского 
парламента Ольга Шмаеник, законопроект 
был разработан после обращений в адрес 
депутатов жителей Карелии – доноров, 
которые решили не брать выходной в день 
донации, а потом не смогли воспользовать-
ся этой льготой из-за смены места работы.

 Члены комитета поддержали предло-
женные поправки. Инициативу Законода-
тельного Собрания Карелии направили на 
рассмотрение Совета Законодателей РФ.

– Мы проанализировали сложившуюся в 
Российской Федерации судебную практику 

по этому вопросу. Решения судов неодно-
родные. Где-то суд встает на место донора, 
где-то – на место работодателя. Это говорит 
о том, что необходимо в Трудовом кодексе 
России эту норму зафиксировать. Надеемся, 
что федеральные законодатели нас поддер-
жат, – прокомментировала законопроект 
один из авторов инициативы Ольга Шмаеник.

«Чтобы захотелось здесь побывать»
Председатель Законодательного Собрания Элиссан Шандалович 
посетил открытие выставки фотографа Вячеслава Каштанова, 

которая работает в главном корпусе ПетрГУ 

В экспозиции под названием «По Карелии за мечтой…» представлены снимки видов 
и достопримечательностей Карелии, которые создавались с 2005 года по декабрь 
2023 года в поездках по республике. Основная часть работ посвящена Заонежью.

 – Для меня вы не только фотохудожник, но еще и земляк, поскольку большая часть 
вашей жизни связана с Медвежьегорским районом. Это особое место с особой природой, 
культурой, особыми людьми, что во многом находит отражение в ваших работах, – отметил 
Элиссан Шандалович, обращаясь к фотохудожнику.

 Ректор Петрозаводского госуниверситета Анатолий Воронин сказал, что на выставке 
представлена лишь малая часть работ фотомастера. Но все они рассказывают о том, как 
прекрасна Карелия.

 Вячеслав Каштанов поделился творческими планами:
 – Не все районы еще объезжены, все впереди. Постараюсь, чтобы тот, кто посмотрит 

на фотографии, захотел побывать в этих местах.
 В вернисаже также приняли участие преподаватели, студенты и сотрудники ПетрГУ, 

почитатели таланта Вячеслава Каштанова.
 Экспозиция будет доступна для посетителей до 14 февраля.
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В 2023 году в Карелии благоустроили 100 дворов 
и 77 общественных территорий

Это произошло благодаря национальному проекту «Жилье и городская среда» 

В Министерстве строительства, ЖКХ и 
энергетики Карелии подвели итоги благо-
устройства в 2023 году. Все работы прово-
дились по нацпроекту «Жилье и городская 
среда». В 45 муниципалитетах привели в 
порядок 100 дворов и 77 общественных 
территорий. 

При этом общественные пространства 
ежегодно выбирают сами жители Карелии 
(старше 14 лет) на рейтинговых онлайн-голо-
сованиях, которые проводятся на единой обще-
российской платформе. Проекты, набравшие 
наибольшее количество голосов, получают 
деньги на реализацию. 

Среди проектов-победителей, например, 
аллея Энтузиастов в Петрозаводске – в раз-
работке плана благоустройства участвовали 
и жители микрорайона. Здесь сохранили и 
облагородили уже имеющиеся тропинки, 
установили освещение, скамейки и урны, 
высадили деревья, а саму аллею продлили 
до Комсомольского проспекта.

В Костомукше продолжили благоустрой-
ство берега озера Контокки, начатое в 
2022 году. 

– Я живу недалеко от озера, часто здесь 
бываю. И меня очень радуют перемены, 
которые произошли с этой территорией за 
последние несколько лет. Берег озера Кон-
токки всегда был популярным местом отды-
ха костомукшан и гостей города. А после 
того как установили скамейки и качели 
возле фонтана, построили беседки, сделали 
деревянные настилы, кажется, отдыхающих 
стало еще больше. Теперь гулять, наслаж-

даться красотой нашей природы и свежим 
воздухом – одно удовольствие! – делится 
впечатлением жительница Костомукши 
Ольга Цельман. 

В Лоухах по нацпроекту отремонтировали 
пешеходные дорожки, установили светиль-
ники, скамейки, вазоны, урны в парке на 
ул. Советской. В Новой Вилге преобразился 
сквер на ул. Коммунальной – там обустроили 
пешеходные дорожки, разместили скамейки, 
урны, качели, горку и вазоны. В Видлице на 
месте бывшего старого здания спортзала на 
ул. Школьной появились скейт-площадка и 
пешеходная дорожка. 

Кроме того, благодаря участию в нацио-
нальном проекте в 2023 году закончена работа 
на трех крупных территориях, ставших побе-
дителям Всероссийского конкурса лучших 

проектов создания комфортной городской 
среды в 2021 году. 

В Кеми благоустроили городскую пло-
щадь. Специалисты выполнили работы с 
наружным освещением, заменили покры-
тие самой площади, здесь построили кафе, 
сцену-подиум, волейбольную площадку, 
сделали пешеходные переходы и новую 
остановку. 

В Медвежьегорском парке «Медвежье 
Заонежье» провели наружное освещение, 
установили сцену и кафе, оборудовали новые 
аттракционы. 

В Сегеже восстановили «Семейный парк 
«Сегежа». Скульптуры, которые были уста-
новлены еще в советское время, было решено 
сохранить и отреставрировать. Также в парке 
обустроены пешеходные дорожки, удобные 

лавочки, новое уличное освещение, танце-
вальная площадка, несколько спортивных 
площадок, новый детский городок и объекты 
для активного отдыха. 

Выступая на Петербургском международ-
ном экономическом форуме (ПМЭФ), Вла-
димир Путин отметил, что финансирование 
проектов по созданию комфортной городской 
среды в малых городах и исторических посе-
лениях следует в 2023–2024 годах ежегодно 
увеличить еще на 10 млрд рублей. 

Минтранс назвал топ-5 объектов нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» 2023 года 

В прошлом году в нормативное состояние приведены 344 км региональных трасс 

По результатам работы в ушедшем году 
региональный Минтранс назвал самые зан-
чимые объекты нацпроекта. 

Самый обсуждаемый – автодорога «Кола», 
748 – Сегежа. В 2022 году отремонтированы 
более 20 км этой автодороги, в прошлом году 
все работы завершены в полном объеме – 
в эксплуатацию введены еще почти 10 км. 
Трасса обеспечивает транспортное сообще-
ние между двумя крупными населенными 
пунктами – городом Сегежа и пгт Надвоицы. 
Напомним, что в прошлом году в комплексе 
также завершена реконструкция Майгубского 
и Ондского мостов, которые расположены 
на этой автодороге. 

Самый туристический объект – трасса 
Медвежьегорск – Толвуя – Великая Губа. 
Автодорога от Медвежьегорска до Великой 
Губы стала частью почти полностью сухо-
путного маршрута к объекту культурного 
наследия народов России, включенному в 
список всемирного культурного и природного 
наследия ЮНЕСКО. В 2023 году отремонти-
рован последний участок автодороги про-
тяженностью более 25 км. Таким образом, 
приведена в порядок вся трасса. Улучшение 
состояния автодороги способствует не толь-
ко раскрытию туристического потенциала 

Карелии, но также модернизации инфра-
структуры и расширению возможностей 
сельского хозяйства.

Самый протяженный объект – участок 
автодороги Подъезд к п. Куганаволок, он обе-
спечивает подъезд к национальному парку 
«Водлозерский», где возрождают культурно-
историческое наследие европейского севера 
России. В 2023 году введен в эксплуатацию 
отремонтированный участок протяженно-
стью 45 км, полностью ремонт завершится 
в 2024 году. 

Самые востребованные – автодороги 
Чална – Верховье – Шуя, Петрозаводск 
– Суоярви – Шуя, «Кола», км 435 – ст. 
Шуйская и Подъезд к с/х им. Зайцева 
общей протяженностью более 22 км. Здесь 

увеличивается интенсивность движения 
транспорта, в том числе за счет развития 
ИЖС в Прионежье. Кроме того, дороги 
обеспечивают подъезд к дачам и популяр-
ным местам отдыха. 

Самая живописная – автодорога Подъезд 
к д. Нижняя Салма протяженностью более 
31 км. Она примыкает к федеральной трас-
се А-121 и проходит через пять старинных 
карельских деревень – Савиново, Каскес-
сельга, Ламбисельга, Гутсельга и Салмени-

ца. По пути расположено живописное озеро 
Шотозеро.

В прошлом году по стране планировалось 
довести до нормативного состояния 48% всех 
региональных дорог, фактически были дове-
дены до норматива 50%. По городским доро-
гам план составлял 77%, а фактически были 
доведены до норматива 79% дорог. 

Следующая цель, по словам главы госу-
дарства, – довести до норматива 51% регио-
нальных дорог и 69% городских.

Приветственная зона после Прогулочная зона послеВидлица после

Выставочная зона после Зона городских огородов после

Зона отдыха у воды после
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Новая швейная фабрика «Арктика» продолжает набирать 
сотрудников

Собственник планирует увеличить коллектив предприятия до 450 человек

В этом году на фабрику, открытую на 
бывших площадях костомукшского пред-
приятия «АЕК», закрывшегося из-за санкций, 
будут приняты работники. 

С начала года на предприятие уже приняты 
новые сотрудники. Служба занятости за счет 
регионального бюджета обучила в прошлом 
году 159 человек, которые уже трудоустроены 
на фабрике швеями, наладчиками швейного 
оборудования и технологами швейного про-
изводства.

Обучение новых сотрудников продол-
жается непосредственно на производстве, 
оснащенном современным оборудованием. 
Ранее бывшие работники «АЕК» бесплатно 
прошли переобучение в Нижнем Новгоро-

де и в Липецкой области и приступили к 
работе на фабрике. В этом году в планах 

органов службы занятости обучить не менее 
150 человек для предприятия за счет регио-
нального бюджета.

Напомним, новое предприятие по поши-
ву спецодежды в Костомукше открыла 
компания «Восток-Сервис-Спецкомплект». 
Соглашение с крупнейшим в стране произ-
водителем спецодежды было заключено 
этим летом на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. 

На сегодняшний день в Карелии сохра-
няется рекордно низкий уровень безра-
ботицы – менее 0,9%. На учете в службе 
занятости стоят менее 2,5 тыс. безработных 
граждан, а в начале прошлого года их было 
более 4,1 тыс. человек. Кроме того, более 

6,7 тыс. вакансий предлагают работодатели 
Карелии на сайте «Работа России». 

ДОК «Калевала» увеличило объемы производства
Несмотря на санкции крупнейший отечественный производитель ориентированно-стружечных плит эффективно работает и развивается 

За 2023 год объем производства здесь 
составил 369,7 тыс. м3, или 106,9 % к уровню 
2022 года. Глава Карелии Артур Парфенчи-
ков побывал на площадке предприятия, 
обсудил с исполнительным директором 
комбината Валерием Пучковым итоги его 
работы. 

– ДОК «Калевала» прочно стоит на ногах, 
показывает рост производства и выпускает 
хорошую продукцию, более 90 процентов 
которой идет на внутренний рынок. Это 
хороший макроэкономический показатель 
в целом по стране. Это означает, что Россия 
потребляет больше строительных материа-

лов, в стране идет много строек, – отметил 
руководитель региона. 

ДОК «Калевала» – уникальное пред-
приятие и для Карелии, и для России. По 
словам Артура Парфенчикова, сегодня 
оно показывает пример эффективного 
комплексного использования лесосеки и 
решает задачу переработки лиственных 
пород. Плиты OSB, которые производит 
комбинат, используются в малоэтажном 
строительстве.

На комбинате работают порядка 300 
человек – коллектив сохранен полностью. 
На встрече с работниками Артур Парфен-

чиков подчеркнул, что увеличение выпуска 
продукции в условиях санкций – полностью 
заслуга трудового коллектива. Республи-
канские власти оказывали и продолжат 
оказывать необходимое содействие. Под-
держка национальных производителей – 
один из приоритетов и в работе федераль-
ного центра.

– Промышленность и реальный сек-
тор – основа экономики. Это всегда под-
черкивает президент страны. Программа 
главы государства по обретению России 
технологического суверенитета – не просто 
ответ на санкции, а стратегия долгосроч-

ного развития страны, роста экономики, 
благосостояния граждан, – отметил Артур 
Парфенчиков.

Напомним, реализация инвестпроекта 
ООО ДОК «Калевала» по строительству 
завода по производству плит OSB началась 
в 2010 году и позволила организовать круп-
нейшее в России производство плит OSB 
как базового предприятия строительной 
индустрии для малоэтажного домостроения. 
Проект признан приоритетным на территории 
Северо-Западного федерального округа и 
включен в перечень приоритетных инвести-
ционных проектов в области освоения лесов. 

Завод по производству пожарных роботов 
поднял выработку почти на 30% 
На ООО «Инженерный центр пожарной робототехники «ЭФЭР» 

подвели итоги участия в национальном проекте «Производительность труда» 
В 2023 году инженерный центр пожарной 

робототехники «ЭФЭР» присоединился к нац-
проекту. По-новому взглянуть на привыч-
ные рабочие процессы помог Федеральный 
центр компетенций: поддержка эксперта 
была бесплатной. 

– С начала реализации нацпроекта «Про-
изводительность труда» его участниками ста-
ли 20 карельских предприятий. Из них 7 пред-
приятий бесплатно получают господдержку 
в виде реализации проектов по бережливым 
технологиям с экспертами Федерального 
центра компетенций. В результате выработка 
у этих организаций выросла в среднем на 
30%, а время протекания процессов сокра-
тилось на 63%, запасы снизились на 56%. Это 

в свою очередь способствует увеличению 
прибыли, одного из основных источников 
налоговых доходов республиканского 
бюджета, – отметил первый заместитель 
министра экономического развития Каре-
лии Александр Ломако. 

Эксперты ФЦК совместно с рабочей груп-
пой завода провели анализ и оптимизацию 
производства, внедрили систему 5С, обучили 
сотрудников инструментам бережливого про-
изводства. Новые знания позволили построить 
карты потока, решить ключевые проблемы, 
исключить «узкие» места и в итоге улучшить 
процесс производства ствольной техники и 
пожарных роботов. В результате за полгода 
выработка на предприятии увеличилась на 27%, 

время протекания процесса сократилось на 
11%. Разгрузили сами рабочие места – запасы 
заготовок разместили удобнее, их количество 
снизилось на 10%. Следующий этап – реали-
зация плана мероприятий по улучшению 
остальных производственных процессов 
на ближайшие три года. Александр Ломако 
поблагодарил руководство завода за достиже-
ние таких успешных результатов и поощрил 
активных сотрудников. 

Чтобы стать участником нацпроекта, 
необходимо подать заявку на платформе 
https://производительность.рф/ и заключить 
с министерством соглашение. По вопросам 
участия можно обращаться по телефону 
8 (814-2) 559-801 (доб. 313, 371). 
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В этом году газ получат около 
2 тысяч домовладений в Карелии

Сергей МЕДВЕДЕВ

Глава Карелии Артур Парфенчиков провел совещание 
с министрами, главами муниципалитетов, гендиректором 
организации «Газпром газораспределение Петрозаводск» 
Юрием Азаровым, где рассмотрели вопросы жителей, 
подвели итоги и обсудили перспективы газификации.

– Газификация крайне важна для промышленности, 
социальной сферы и жилищного строительства. Это самый 
экономичный вид топлива. Газификация поможет умень-
шить нагрузку на электросети и избежать аварий зимой. 
По количеству вопросов от жителей виден интерес к ней. 
Работа в Карелии в этом направлении идет активно, – отме-
тил Парфенчиков.

«Жители Петрозаводска 
заинтересованы 

в природном газе»
Интерес к природному газу растет в Петрозаводске, о 

чем говорит количество заявок на подключение – свыше 
1,2 тысячи, отметила мэр города Инна Колыхматова. Наи-
большая активность по заявкам и вопросам в соцсетях у 
жителей Кукковки, Древлянки, Соломенного, Сулажгоры, 
Перевалки, Сайнаволока.

– Число подключенных к природному газу индивиду-
альных жилых домов в Петрозаводске в 2024 году уве-
личится в 10 раз. План в 1 000 домов. Сейчас потенциал 
догазификации составляет более 3,1 тысячи домовладений. 
Возможность газификации обеспечена для более 2,1 тысячи 
участков. Принято свыше 1,2 тысячи заявок на подклю-
чение. Заключено 1,1 тысячи договоров. К природному 
газу подключены 118 участков, – сказал глава Минстроя 
Карелии Виктор Россыпнов.

В Петрозаводске к весне 2024 года газ пустят по построен-
ным сетям на Старой Кукковке, после чего получить голубое 
топливо смогут 134 участка. От них получено 72 заявки на 
подключение. На оставшейся части микрорайона продолжат 
прокладывать сети в этом году.

Весной 2024 года газ по новым сетям пустят в Сулажгоре 
для 290 домовладений. Уже есть 134 заявки.

Продолжается работа в Университетском городке, где к 
природному газу подключились первые два дома.

Большой потенциал для подключения в Соломенном – 
369 домовладений. Заключено 150 договоров. Сети построят 
до конца 2024 года. Также газовые сети доведут в Пятом 
поселке до 81 участка.

– Именно тот район, в котором при низких температурах 
жители испытывали проблемы с энергоснабжением, горели 
автоматы, не выдерживали линии. Часть нагрузки по ото-
плению переведем на природный газ, – добавил Россыпнов.

В микрорайоне Древлянка-4 сети для 400 домов хотят 
построить до конца 2024 года. Продолжаются работы и в 
ТИЗ «Усадьба», которые завершат летом.

«Район с серьезным 
потенциалом догазификации»

Территорией с серьезным потенциалом догазификации 
является Прионежский район, где возможность подключения 
есть у 891 участка.

– Район с серьезным потенциалом догазификации. Уже 
газифицировано 222 участка. Принято 438 заявок. Заключено 
383 договора. В Вилге и Новой Вилге подключены только 
67 домов, а это те населенные пункты, где существенная 

нагрузка на электросети. В Новой Вилге потенциал состав-
ляет 215 домов. С учетом очередного этапа строительства 
сетей к весне 2024 года реализуем 96 договоров, – сказал 
Россыпнов.

В Шуе в 2023 году построили газовые сети на правом 
берегу реки, ближе к Петрозаводску, где у местных жителей 
высокий интерес к природному газу: более 50% участков 
имеют договор, а 50 домов уже с газом. Весной запланирован 
запуск газа по новым сетям.

– Природный газ – это надежность, создание дополни-
тельного источника энергии. Мониторинг цен показывает 
реальное снижение затрат на отопление. До 80% энергии рас-
ходуется на теплоснабжение. Затраты на электроэнергию в 
индивидуальном жилом доме составляют 7-10 тысяч рублей. 
При природном газе 4 тысячи рублей, – отметил министр.

По плану в 2024 году в Прионежье к природному газу 
подключаться 400 домовладений, а в 2025 году он придет в 
Шуйскую Чупу, Царевичи, Косалму. В 2026-м – в Бесовец 
и Чалну.

Ориентация – Север
На совещании обозначили перспективы газификации 

других районов. В этом году стартует строительство газо-
провода от Волхова до Мурманска, который будет прохо-
дить через Карелию. После завершения работ в 2027 году 
возможность газификации появится в Медвежьегорском, 
Сегежском, Кемском, Беломорском и Лоухском районах, 
Костомукше. Из этого списка Парфенчиков попросил Мин-
строй и «Газпром» обратить внимание на Беломорский и 
Кемский районы, которые решением Путина включены в 
арктическую агломерацию.

– У Карелии есть гарантированная федеральная поддерж-
ка по развитию этих территорий. Поэтому в максимально 
короткие сроки следует проработать вопрос с «Газпромом» 
по синхронизации газификации Беломорского и Кемского 
районов со строительством в 2027 году магистрального газо-
провода на Мурманск, – сказал глава Карелии.

По словам Россыпнова, в 2024 году к природному газу 
подключатся более 600 домовладений в Кондопожском и 
Олонецком районах. В 2026 году такая возможность будет 
у Лахденпохского и Сортавальского районов. К этому же 
году природный газ придет в Пудожский район со стороны 
Вологодской области.

Глава Карелии поручил главам муниципалитетов, где есть 
газораспределительные сети, взять под личный контроль 
разъяснительную работу с гражданами.

Как подключиться?
Подать заявку на догазификацию можно на сайте 

АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (раздел 
«Потребителям» – «Догазификация»), в личном кабинете на 
портале единого оператора газификации РФ, по электронной 
почте: ecpu@ktg.sampo.ru. Разъяснения можно получить по 
телефону 8 (800) 444-44-25 (звонок бесплатный) единого 
центра предоставления услуг. Заявление можно подать через 
«Госуслуги» и МФЦ.

Догазификация предполагает бесплатное подведение 
газа к участку, где подключение уже за счет владельца, 
который сам выбирает объем работ и исполнителя. Все это 
можно сделать в том числе через «Газпром газораспреде-
ление Петрозаводск», работники которого проложат сети, 
установят и подключат оборудование. Стоимость их услуг 
регулируется государством. Можно обратиться в стороннюю 
организацию. Для этого нужно заключить договор, сделать 
проект и сдать его в Ростехнадзор и «Газпром». Пошаговая 
инструкция, документы и интерактивная карта с населен-

ным пунктами с возможностью подключения есть на сайте 
«Газификация России».

Подготовка договора на проведение трубы занимает до 
30 дней. На его подписание заявителю отведено до 10 дней. 
Работы выполняются от 30 дней до нескольких месяцев в 
зависимости от сложности объекта.

Для некоторых категорий граждан цена работ на участ-
ке – это серьезная сумма. Поэтому меры поддержки пред-
усмотрены малоимущим гражданам, участникам ВОВ, 
ликвидаторам аварии на Чернобыльской АЭС, инвалидам 
и семьям, в которых воспитывают детей с ограниченными 
возможностями. Также помощь могут получить члены семей 
военнослужащих, мобилизованных и служивших в войсках 
национальной гвардии РФ, сотрудников органов внутренних 
дел РФ, военнослужащих органов Федеральной службы без-
опасности, постоянно проживавших в Карелии.

Размер компенсации достигает 80%. За поддержкой мож-
но обратиться в отделение по работе с гражданами Центра 
социальной работы Карелии по месту жительства. Допол-
нительную информацию можно получить у специалистов 
Центра социальной работы, задав вопрос в группу центра 
в социальных сетях.

Парфенчиков поручил ускорить газификацию 
домов, где есть техническая возможность.

В 2025 году планируется строительство сетей к на-
селенным пунктам Шуйская Чупа, Косалма, Царевичи.

Вопрос газификации остается одним из важнейших 
для Карелии, в том числе для экономического раз-
вития республики. Об этом в эфире «ЦУР объясняет» 
заявил глава региона Артур Парфенчиков.

Основные направления газификации республики 
перечислил в эфире министр строительства Виктор 
Россыпнов. В 2025 году планируется строительство 
сетей к населенным пунктам Шуйская Чупа, Косалма, 
Царевичи.

В 2026–2027 годах по плану Бесовец, Чална, Ви-
даны и Эссойла.

В 2026 году планируется газификация Лахденпох-
ского и Сортавальского районов.

– И самый большой, самый серьезный проект – 
газопровод на Мурманск, это 2027 год с одновремен-
ным проектированием подвода газа к населенным 
пунктам, – добавил Россыпнов.

– Это позволит нам большую часть нашей ре-
спублики, по крайней мере восточную часть наших 
Арктических районов, тоже подключить к процессу 
газификации, – подчеркнул Артур Парфенчиков.

Во время эфира жители республики могли задать 
вопросы в режиме онлайн. Часть вопросов касалась 
газификации Шуи и Вилги. По словам Виктора Рос-
сыпнова, «Газпром» уже построил сети к этим насе-
ленным пунктам, однако затем произошла задержка 
в поставке оборудования, необходимого для под-
ключения. Его должны поставить в феврале, после 
чего начнется подключение.

В Петрозаводске продолжается подключение до-
мов к природному газу. В ближайшее время работы 
начнутся на старой Кукковке и в Сулажгоре. Глава 
республики поручил перейти к подключению домов 
в этих районах до конца I квартала. В этот же срок он 
поручил начать подключение потребителей в Новой 
Вилге, Шуе и Видлице.
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Производство краски «Апила» 
получило знак «Сделано в Карелии»

Содействие костомукшской компании, которая развивает производство в Арктической зоне, оказал центр «Мой бизнес» 

С 2020 года ООО «Апила» развивает 
дело под брендом APILA Keittomaali и 
специализируется на изготовлении фасад-
ных устойчивых красок для древесины. 
Подобные краски производятся методом 

варения из мучного клейстера, льняного 
масла, натуральных пигментов и различ-
ных добавок. Такой состав обеспечивает 
долговременную защиту деревянных 
фасадов. Чтобы стать заметнее на рынке 

и подтвердить качество продукции, ком-
пания обратилась в региональный центр 
«Мой бизнес» за софинансированием про-
цедуры сертификации. 

Теперь региональный знак «Сделано в 
Карелии» будет выгодно отличать краски 
ООО «Апила» на полках в строительных 
магазинах. В центре «Мой бизнес» компании 
также дали несколько полезных консуль-

таций и софинансировали изготовление 
рекламной продукции. 

Сегодня карельский производитель пред-
лагает краску в нескольких натуральных 
цветах в фасовке по 5 и 10 литров. Скоро для 
покупателей станет доступен еще один цвет 
– белый. Приобрести продукцию можно в 
компании и у ее партнеров в Петрозаводске, 
Санкт-Петербурге и Нижнем Новгороде. 

После сокращения пошла в грумеры
В прошлом году 630 бывших безработных Карелии открыли собственное дело при поддержке органов службы занятости

На эти цели в региональном бюджете 
было предусмотрено более 118,2 млн руб. 
Программа продолжается и в этом году. 
Для того чтобы открыть собственное дело, 
будущим предпринимателям необходимо 
пройти профессиональное тестирование 
в агентстве занятости населения, в кото-
ром они состоят на учете, предоставить 
и защитить на экспертной комиссии свой 
бизнес-план. 

В зависимости от выбранного вида дея-
тельности и других критериев на открытие 

собственного дела можно получить от 100 до 
400 тыс. рублей. Все больше жителей Каре-
лии, оставшись без работы, решают сменить 
статус наемного работника на самозанятого 
или индивидуального предпринимателя. 

Татьяна Абросимова из Костомукши в 
2023 году попала под сокращение на пред-
приятии ООО «АЕК». В январе того же года 
во время поиска подходящей работы она 
обратилась в Центр занятости населения по 
месту жительства. С мая по июль по направ-
лению службы занятости Татьяна прошла 

обучение по программе «Начни свой биз-
нес». После профориентационного тестиро-
вания на выявление предпринимательских 
способностей Татьяна составила и успешно 
защитила бизнес-план.

Благодаря службе занятости Татьяна 
открыла груминг-салон Barber_Dog. 

– Стрижка и гигиенический уход являются 
важными моментами заботы о питомце, поэто-
му мои клиенты очень рады, что появилась 
такая услуга. Мне очень нравится заниматься 
любимым делом, – делится предприниматель. 

Карельские дизайнеры создали коллекцию одежды 
с принтами картин известных художников

Это совместный творческий проект с Музеем изобразительных искусств Карелии
Карельский бренд ZOOM выпустил 

с Музеем изобразительных искусств 
совместную коллекцию одежды. Вдохно-
вились дизайнеры картинами карельских 
художников.

– Взаимное вдохновение, талант и любовь 
к искусству – так рождаются шедевры. Суло 
Юнтунен и Олег Юнтунен, Сергей Грязев, Вла-
димир Иваненко, Фолке Ниеминен – талантли-
вые карельские художники, оставившие нам 
живописные природные и городские пейзажи 
северного края, сдержанные портреты и эсте-
тику советской индустриализации. Именно 
это послужило вдохновением для создания 
коллекции одежды: простой, комфортной, 
но в то же время яркой и запоминающейся. 
Пластичные, технологичные ткани, вышив-
ка, полная запечатка вещей принтом – этакая 
современная галерея, такие вещи хочется рас-
сматривать, погружаясь в текстуры картин, став 
частью очень важного общего дела. Вот и мы 
вместе с этой коллекцией хотим стать частью 
такого важного дела, познакомить каждого 
с богатейшим наследием – произведениями, 
хранящими в себе точное ощущение времени, 
в котором жили и творили наши величайшие 
художники, – рассказала дизайнер проекта 
Элина Соколовская.

В коллекцию вошли как привычные всем 
футболки и толстовки, так и верхняя одежда: 
утепленные куртки и жилеты. Эти вещи можно 
приобрести в карельской столице.

Отметим, фотосъемка готовой коллекции 
одежды проходила в залах Музея ИЗО.
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10 проектов петрозаводских НКО 
получили финансовую поддержку 
от Фонда президентских грантов

Инициативы общественников связаны, в частности, с экологией 
и поддержкой людей с ОВЗ и инвалидностью

10 проектов некоммерческих организаций из Петрозаводска получили финансовую 
поддержку от Фонда президентских грантов. Об этом на странице в соцсети рассказала 
мэр карельской столицы Инна Колыхматова. На проекты выделено больше 20 млн рублей, 
их начнут реализовывать с 1 февраля.

Как отметила Колыхматова, инициативы петрозаводчан затрагивают разные сферы жизни. 
Это, например, пропаганда здорового образа жизни, оказание первой помощи на месте про-
исшествия до приезда скорой помощи и поддержка детей с нарушением речи от 3 до 6 лет, 
в том числе с ОВЗ, организация групповых занятий и внедрение песочной терапии. Другие 
проекты касаются защиты окружающей среды и подразумевают создание интерактивной 
площадки для детей и молодежи, которая поможет им сформировать экологическую куль-
туру и осознанное потребление, или повышение уровня реабилитации молодых инвалидов 
по зрению, их сопровождение с социальной гостиной выходного дня.

«Желаю некоммерческим организациям успехов! Ваши инициативы важны!» – добавила 
глава Петрозаводска.

Более 280 миллионов рублей направят 
на расселение аварийных домов в городе

Средства предназначены для реализации пилотного проекта 
комплексного развития территории в районе улиц Шотмана, 

Сорокской и Северной

На внеочередной сессии депутаты 
Петрозаводского городского Совета внес-
ли изменения в бюджет этого года. Нена-
логовые доходы и расходы городской казны 
увеличили на 280 млн 330 тысяч рублей. Их 
направят на расселение аварийного жилья 
в рамках проекта комплексного развития 
территории (КРТ).

Напомним, что Карелия на два года рань-
ше завершила действующую программу рас-
селения домов, признанных аварийными до 
1 января 2017 года. В благоустроенное жилье 
переехали жильцы 3 735 квартир. Но сделать 
предстоит намного больше: в республике почти 
миллион квадратных метров жилья признаны 
аварийными после 1 января 2017 года.

В связи с этим для Карелии особенно 
важно заявление президента России о том, 
что федеральную программу расселения ава-
рийного жилья продлят. Об этом Владимир 
Путин сообщил в апреле минувшего года на 
встрече с рабочими завода «Тулажелдормаш».

Условия новой программы станут ясны 
после ее формирования и утверждения. Но, 
учитывая масштаб задачи у нас в республике, 
Карелии очень важно задействовать и другие 
возможности. В первую очередь это механизм 
КРТ, который позволяет привлекать средства 
инвесторов. С его помощью можно ускорить 
расселение аварийных домов, чтобы люди уже 
в ближайшее время переехали в благоустро-
енное жилье.

Возможность реализовывать такие про-
екты появилась с 2021 года, после того как 
были внесены изменения в Градостроитель-
ный кодекс. Некоторые регионы ею уже вос-
пользовались. В целом по стране с помощью 

этого механизма уже около 5 тысяч жителей 
аварийных домов улучшили свои жилищные 
условия.

Для Карелии проект КРТ в Петрозаводске 
пилотный. Поэтому к его реализации особое 
внимание и региональной власти, и городской 
администрации, и депутатского корпуса.

Средства, предусмотренные депутатами 
Петросовета в бюджете этого года, поступят в 
казну по договору между горадминистрацией 
и застройщиком, компанией «КСМ», которая 
реализует проект.

На сегодняшний момент уже проведена 
независимая оценка стоимости квартир в 
аварийных домах в районе улиц Шотмана, 
Сорокской и Северной. При этом учиты-
вались различные факторы: сделанный в 
квартирах ремонт, проведенный или не 
проведенный капремонт дома и так далее. 
В результате выкупную стоимость квартир 
удалось существенно повысить. Теперь горад-
министрация будет направлять собственни-
кам соглашения с указанием суммы ком-
пенсации. После подписания застройщик 
начнет переводить деньги.

– Мы приняли очень важное решение. Была 
проведена большая работа, чтобы собственники 
могли получить достойную компенсацию и 
возможность переехать в благоустроенное 
жилье. Главная цель проекта КРТ – улучше-
ние жилищных условий граждан, – пояснила 
председатель Петросовета Надежда Дрейзис.

По всем возникающим вопросам с соб-
ственниками жилья представители горадмини-
страции продолжат работать индивидуально. 
Реализация проекта будет на особом контроле 
депутатского корпуса.

Новые троллейбусы должны приехать 
в марте

Предприятие «Городской транспорт» подпишет контракт 
с Государственной транспортной лизинговой компанией 

для приобретения троллейбусов

«Спешу поделиться новостями по развитию транспортной реформы в городе. В рамках 
президентского нацпроекта «Безопасные качественные дороги» состоялся аукцион на 
услугу лизинга для приобретения 27 новых троллейбусов. По результатам процедур будет 
подписан контракт с Государственной транспортной лизинговой компанией», – написала 
мэр Петрозаводска Инна Колыхматова в соцсетях.

Ожидается, что в марте компания должна будет поставить первую партию низкопольных 
троллейбусов вологодского производства «Транс-Альфа», 16 машин которого курсируют в 
Петрозаводске с 2022 года. Тогда их закупили благодаря поддержке правительства Карелии.

Петрозаводск получит новые троллейбусы на пять лет. Сумма контракта превышает 
миллиард рублей.

Петрозаводчанину вернули 
более 97 тысяч рублей переплаты за ЖКХ

Правление ТСН не имело право начислять плату по дополнительной 
строке без решения общего собрания собственников помещений 

в многоквартирном доме

В Государственный комитет по строительному, жилищному и дорожному надзору 
обратилась жительница дома 10 по улице Лизы Чайкиной в Петрозаводске. В своем обра-
щении она просила проверить правомерность начисления ТСН платы собственникам 
помещений в указанном многоквартирном доме за обустройство контейнерной площадки.

Специалисты отдела надзора и контроля платы Госкомитета направили в адрес правления 
ТСН «Чайка 10», под управлением которого находится указанный дом, запрос о предоставлении 
сведений, касающихся начисления платы в платежных документах по строке «обустройство 
контейнерной площадки».

Изучив представленные документы, жилищные инспекторы установили, что общим 
собранием собственников помещений в МКД была утверждена смета на строительство 
контейнерной площадки для складирования твердых коммунальных отходов. Вместе с тем 
решение о выставлении платы по дополнительной строке собственниками не принималось. 
Таким образом, правление ТСН неправомерно внесло в платежный документ оплату тарифа 
на обустройство контейнерной площадки.

По информации председателя правления ТСН, поступившей в госкомитет в ходе рассмо-
трения обращения, организацией произведен перерасчет платы жителям многоквартирного 
дома, которая была начислена в период с июня по ноябрь 2023 года по дополнительной стро-
ке. Общая сумма перерасчета для всех собственников помещений в МКД составила более 
97 тысяч 800 рублей, что отражено в платежных документах за декабрь 2023 года.

Преступность 
на улицах Петрозаводска 

сократилась почти на 40% за год
Всего на территории города зарегистрировали 5 675 заявлений

В Управлении МВД России по Петрозаводску подвели итоги работы за 2023 год, сооб-
щает пресс-служба ведомства. Полицейские поделились подробной статистикой о пре-
ступлениях, совершенных за прошедший период.

В дежурные части города за 2023 год поступило более 100 тысяч заявлений о преступлениях 
и происшествиях, четверть из которых имели криминальный характер. Правоохранителями 
зарегистрировано 5 675 заявлений, их раскрываемость превысила 53%. Общественный поря-
док в городе характеризуется снижением преступности на улицах города почти на 40%, а в 
общественных местах число правонарушений сократилось на 10%.

Основную долю преступлений составили преступления небольшой тяжести, число которых 
сократилось почти на 5%. А количество тяжких и особо тяжких преступлений уменьшилось 
на 11%. В структуре имущественных преступлений в городе преобладают кражи и мошенни-
чества. И хотя их число сократилось, общая сумма ущерба превысила показатель 2022 года 
и составила 372 млн 627 тысяч рублей.

«Генерал-майор полиции Дмитрий Сергеев отметил, что необходимо активизировать работу 
по раскрытию дистанционных хищений и преступлений прошлых лет. Кроме того, обратил 
серьезное внимание на борьбу с преступлениями, ущерб от которых наносится бюджету, а 
также на принятие всевозможных мер для возмещения ущерба по расследуемым уголовным 
делам», – говорится в сообщении ведомства.

Проходит творческий конкурс 
«Сладкий лед»

Участники должны создать малые ледовые скульптуры в виде 
торта, разрешено использовать красители, подсыпки, 

фрукты и декор
Конкурс проводится в рамках международного фестиваля «Гиперборея -2024». Идею 

работы необходимо продумать самостоятельно, но предпочтение отдается основной 
теме фестиваля, который посвящен 300-летнему юбилею Российской академии наук. 
Торт может быть многоярусным, его высота должна быть больше 20 см, а диаметр – 30 см.

Работы необходимо доставить самостоятельно 9 февраля с 16.00 до 19.00 к месту прове-
дения фестиваля (пл. Советская – Онежская набережная). В конкурсе могут поучаствовать 
желающие от 14 лет.

Заявки необходимо направить до 9 февраля на электронный адрес: dkp9@oneqo.ru. Под-
робности по телефонам: 8 (814-2) 76-21-22 или 8 (906) 206-31-03.
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В 2023 году модельные библиотеки 
получили почти 9 500 новых книг 

После открытия учреждения еще несколько лет получают новые 
книги за счет федерального финансирования 

В 2023 году благодаря участию в нац-
проекте «Культура» пополнились полки 
шести модельных библиотек – Кондопоги 
и Сортавалы, поселков Вяртсиля, Калевала, 
Муезерский и деревни Коткозеро. Для них 
приобрели 1 813, 4 338, 755, 1 211, 713 и 637 
новых изданий соответственно. 

О том, какие книги особенно интересуют 
детей и подростков, рассказали в Кондопоге. 

– Список новинок, который мы получили 
в 2023 году, составлен по пожеланиям наших 
читателей. Сегодня ребята спрашивают кни-
ги про животных, приключения. Мы также 
приобрели издания с дополненной реаль-
ностью, а для слабовидящих ребят – книги 
с крупными буквами, в основном они по 
школьной программе. Конечно, комиксы, 
спрашивают. Про Бэтмена, например, – сказа-

ла Светлана Ганзурова, заведующая отделом 
детской модельной библиотеки. 

Библиотека в Кондопоге уже больше года 
работает в статусе модельной, за это время 
ее популярность заметно выросла. Сегодня 
сюда приходят ребята не только читать, но 
и просто общаться. 

– Сейчас у нас зарегистрировано 4 666 
читателей, но посетителей гораздо боль-
ше. Ребята приходят не только за книгами, 
некоторым нужен компьютер с Интернетом, 
кто-то любит игры, в библиотеке работает 
детское телевидение. В первые дни после 
открытия к нам приходило по 300 человек, 
дверь практически не закрывалась! – говорит 
Светлана Ганзурова. 

Благодаря поддержке нацпроекта в 
Карелии работают девять модельных цен-
тров чтения. Десятой и одиннадцатой станут 
библиотеки Сегежи и поселка Боровой – там 
работы пройдут в 2024 году. 

Жители районов могут проводить
 время на катке

Большинство из катков бесплатные и имеют хорошее освещение
С приходом зимнего сезона в разных 

районах республики залито несколько 
десятков катков. Об официальных местах 
для массового катания на коньках рассказали 
в региональном Министерстве образования 
и спорта.

– Костомукшский городской округ (каток 
на ул. Первооткрывателей, 1. Режим работы: в 
будние дни с 12.00 до 15.00, выходные с 20.30 
до 22.30).

– Сортавальский район (каток в Сортавале 
по адресу: ул. Антикайнена, 9. Режим работы: 
по средам с 18.00 до 21.00, выходные с 15.00 
до 20.00).

– Лоухский район
1) каток в Чупе по адресу: ул. Коргуева, 2. 

Режим работы: в будние дни с 9.00 до 21.00, 
выходные с 12.00 до 18.00;

2) каток в Лоухах по адресу: ул. Советская, 
46. Режим работы: ежедневно с 12.00 до 22.00.

– Сегежский район
1) ледовая арена им. Юрия Климашевского 

в Сегеже. Режим работы: по средам с 19.00 до 
20.00 и с 20.30 до 21.30, выходные дни: с 17.00 
до 18.00, с 18.30 до 19.30 и с 20.00 до 21.00;

2) хоккейный корт в Сегеже. Режим 
работы: ежедневно с 8.00 до 22.00;

3) хоккейный корт в Надвоицах по адресу: 
ул. Строителей, 7а. Режим работы: ежедневно 
с 9.00 до 21.00.

– Медвежьегорский район
1) хоккейная площадка в Медвежьегорске, 

ул. К. Либкнехта. Режим работы: ежедневно 
с 9.00 до 15.00 и с 19.00 до 23.00;

2) хоккейная площадка в Медвежьегорске, 
ул. К. Маркса. Режим работы: ежедневно с 
9.00 до 21.00;

3) хоккейная площадка в Пиндушах. 
Режим работы: ежедневно с 9.00 до 21.00;

4) хоккейная площадка в Повенце, ул. 
Ленина. Режим работы: ежедневно с 9.00 
до 21.00;

5) хоккейная площадка в Толвуе, ул. 
Школьная. Режим работы: ежедневно с 9.00 
до 21.00;

6) хоккейная площадка Медвежьегорска, 
ул. Омелина. Режим работы: ежедневно с 
9.00 до 21.00.

– Суоярвский округ
1) каток в Суоярви, ул. Кайманова. Режим 

работы: с 8.00 до 22.00;
2) каток в Пийтсиеки, ул. Центральная. 

Режим работы: с 8.00 до 22.00;
3) каток в Райконкоски, ул. Советская. 

Режим работы: с 8.00 до 22.00;
4) каток в Поросозеро. Режим работы: 

с 8.00 до 22.00;
5) каток в Найстенъярви. Режим работы: 

с 8.00 до 22.00.

– Беломорский район (каток в Бело-
морске, ул. Мерецкова. Режим работы: 
ежедневно с 9.00 до 23.00).

– Кемский район (каток в Кеми по адресу: 
ул. Октябрьская, 1. Режим работы: в будние 
дни с 15.00 до 18.00, выходные с 10.00 до 18.00).

– Муезерский район
1) каток в Муезерском во дворе между 

ул. Октябрьской, 37 и ул. Строителей, 2–4. 
Режим работы: ежедневно с 16.00 до 20.00;

2) каток в Реболах на центральной пло-
щади. Режим работы: круглосуточно.

– Олонецкий район (каток в Олонце 
на ул. Красноармейской. Режим работы: в 
выходные с 14.00 до 21.00).

– Прионежский район
1) каток в Новой Вилге по адресу: Ново-

вилговское шоссе, 7а. Режим работы: кру-
глосуточно;

2) каток в Вилге на ул. Л. Рохлина. Режим 
работы: круглосуточно (освещение работает 
до 22.00);

3) каток в Рыбреке на ул. Лисицыной. 
Режим работы: круглосуточно.

– Питкярантский район
1) хоккейный корт в Питкяранте на 

ул. Привокзальной. Режим работы: по выход-
ным с 10.00 до 20.00;

2) хоккейный корт в Салми по адресу: 
пер. Садовый, 3. Режим работы: по выходным 
с 10.00 до 20.00.

– Пряжинский район (каток в Пряже на 
ул. Советской. Режим работы: ежедневно с 
9.00 до 22.00).

Площадку для игры кюккя обустроят 
в Кондопоге 

Вопрос предоставления земельного решен по итогам приема граждан, который про-
шел в октябре прошлого года

В Кондопоге обустроят площадку для игры кюккя. О планах по созданию этого спор-
тивного объекта двое жителей Кондопоги рассказали руководителю региона Артуру Пар-
фенчикову в ходе Дня единого приема граждан, который состоялся в октябре 2023 года. 
К главе Карелии кондопожане обратились за содействием в предоставлении земельного 
участка для размещения площадки. По поручению Артура Парфенчикова, который под-
держал инициативу жителей, вопрос был проработан администрацией Кондопожского 
района. В настоящее время завершены работы по формированию земельного участка и 
постановке его на кадастровый учет. Также согласовывается вопрос оформления прав на 
участок общественной организацией «Федерация городошного спорта Республики Карелия». 
Обустройство площадки для игры кюккя в Кондопоге планируется начать этой весной.

Фасад Дома культуры Калевалы 
отремонтируют 

Планируется привести в порядок мозаику с изображением главных 
героев эпоса «Калевала» 

В Доме культуры Калевалы работают 
36 клубных формирований, 14 ведут свою 
деятельность на базе учреждения. Это хоре-
ографические, инструментальные, хоровые 
коллективы, участниками которых являются 
более 260 человек. С 2018 года здесь воз-
обновлен кинопоказ. 

– Дом культуры для меня – не только место 
работы, а дом, где воплощаются творческие 
замыслы, воспитываются и обучаются моло-
дые музыканты, проходят замечательные 
концерты и встречи с интересными людьми. 
Это воистину очаг культуры нашего поселка! 
– отмечает руководитель Народного ансамбля 
кантелистов Юрий Гладышев. 

Дом культуры построен в 1981 году. Со 
временем на фасаде стали появляться микро-
трещины. Чтобы избежать дальнейшего раз-
рушения, здание нужно утеплить и обшить. 
В этом поможет президентский нацпроект 
«Культура». 

– Чудесно, когда в таких маленьких посел-
ках, как Калевала, у людей в свободное время 
есть возможность ходить на танцы, заниматься 
вокалом, учиться играть на национальных 
инструментах. Каждый находит занятие по 
душе. Детям эти занятия помогают в даль-
нейшей жизни, а если кто-то из них захотел 

связать себя с творческой профессией, это 
счастье! – говорит Ольга Кураш, директор 
Централизованной клубной системы Кале-
вальского района.

В 2024 году по нацпроекту «Культура» 
капитальный ремонт также будет проведен в 
Детской школе искусств в г. Суоярви и домах 
культуры в поселках Идель (Сегежский рай-
он) и Лахколампи (Суоярвский район). Ранее 
благодаря такой господдержке капитально 
отремонтированы учреждения культуры 
поселков Кубово (Пудожский район), Волома 
(Муезерский район), городов Сортавала и 
Петрозаводск.

Энергетики установят новую 
трансформаторную подстанцию 

в Ужесельге
Новое оборудование позволит избежать отключений электричества 

после аварий на сетях
Новую более мощную трансформаторную подстанцию в деревне Ужесельга планиру-

ется установить в I квартале этого года. К такому решению пришли власти республики и 
представители Прионежской сетевой компании. Необходимость в новом оборудовании 
возникла из-за возросшей нагрузки на сети. Об этом сообщил глава Минстроя Карелии 
Виктор Россыпнов по итогам встречи с местными жителями.

– В связи с активным строительством жилья нагрузка на электросети в Прионежском 
районе возросла на 60%, отчего во время резкого похолодания в новогодние праздники 
в Ужесельге произошли отключения линий на улицах Ясной, Дачной, Зеленой, Лесной и 
других, – заявил Россыпнов.

Он пояснил, что летом будет проложена кабельная линия, которая позволит не отключать 
электроснабжение Ужесельги во время аварий на линии, идущей на Деревянное.
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В 2023 году программы 
здравоохранения 

выполнены полностью
В Министерстве здравоохранения Карелии подвели итоги 2023 года 

по ключевым направлениям работы 

В рамках нацпроекта «Здравоохране-
ние» экстренная медицинская помощь с 
применением санитарной авиации оказана 
282 жителям республики. Пациентов верто-
летом доставили для лечения в специализи-
рованные отделения и клиники, в том числе 
за пределы Карелии. 

Продолжилось укрепление материально-
технической базы лечебных учреждений. 
Первичные сосудистые отделения Сегежской, 
Беломорской ЦРБ и межрайонной больницы 
№ 1 получили 33 единицы медицинского обо-
рудования, Республиканский онкологический 
диспансер – 10 единиц диагностической и 
операционной техники. 

В городской поликлинике № 1 начал 
работу центр амбулаторной онкологической 
помощи. Ранее аналогичные подразделения 
открыли в Сортавале, Костомукше и Сегеже. 
ЦАОПы помогают выявлять онкозаболевания 
на ранней стадии и позволяют пациентам про-
ходить лечение ближе к дому. 

Приобретены лицензии на отечествен-
ное программное обеспечение для серверов 
центра обработки данных Республиканского 
медицинского информационно-аналитическо-
го центра, выполнены работы по совершен-
ствованию медицинской информационной 
системы «ПроМед». 

По программе модернизации первичного 
звена здравоохранения капитальный ремонт 
проведен на 34 объектах, включая отделе-
ния больниц, поликлиник и ФАПы. Созданы 

комфортные условия для пациентов и меди-
цинских работников. Закуплены 208 единиц 
современного медицинского оборудования и 
15 легковых автомобилей для врачей и достав-
ки биоматериалов в лаборатории. В новых 
зданиях открыты полностью оснащенные меди-
цинским оборудованием ФАПы в поселках 
Лахколампи Суоярвского района и Энгозеро 
Лоухского района, построены амбулатории в 
петрозаводском микрорайоне Соломенное и 
пряжинском поселке Чална. 

В 2023 году удалось привлечь в меди-
цинские организации Карелии и закрепить 
на местах 244 специалиста. 

В республике много внимания уделяют 
реабилитации пациентов. В этом серьезно 
помогает федеральный проект «Оптимальная 
для восстановления здоровья медицинская 
реабилитация». Благодаря такой поддержке 
Госпиталь для ветеранов войн, поликлиника 
№ 2 Петрозаводска и Сегежская ЦРБ полу-
чили 595 единиц реабилитационной техники, 
в том числе с биологической обратной связью. 

Благодаря участию в ФЦП «Развитие 
Республики Карелия» построено здание Бюро 
судебно-медицинской экспертизы, ведется 
строительство хирургического корпуса Респу-
бликанской больницы скорой и экстренной 
медицинской помощи и блоков А и Б диа-
гностического комплекса на Древлянке в 
Петрозаводске. Проводится реконструкция 
нежилых помещений в Сегеже под детскую 
поликлинику. 

Почти 900 человек 
обратились в травмпункт 

БСМП с начала года
Заметно увеличилось количество обращений с обморожениями
С 1 января 2024 года в травматологическое отделение и травмпункт БСМП обрати-

лось 885 человек, сообщил министр здравоохранения республики Михаил Охлопков на 
личных страницах в социальных сетях. По характеру травм первое место заняли ушибы, 
переломы, растяжения и раны.

«124 пациента обратились по поводу травмы, полученной на улице в результате падения. 
Особенность этого года – большое количество обращений по поводу обморожений, 19. Трое 
пациентов с обморожением были госпитализированы», – написал министр.

Всего с начала года госпитализировали 86 пациентов, из них 30 – пенсионеры с тяжелыми 
травмами. Михаил Охлопков рекомендовал пожилым людям не выходить в гололед на улицу 
из-за большой вероятности получить перелом.

Продолжается ремонт 
Детской республиканской 

больницы
Уже замененно электрооборудование, трубы отопления 

и водоснабжения, установлена вентиляция

По программе модернизации первич-
ного звена здравоохранения продолжа-
ется ремонт помещений в Детской респу-
бликанской больнице им. И. Н. Григовича. 
Глава Минздрава Карелии Михаил Охлоп-
коа рассказал о новом этапе ремонта в 
здании.

«Начался капитальный ремонт в клинико-
диагностической лаборатории. На системе 
отопления установлены регулирующие и запор-
ные краны. Заменены радиаторы отопления. 
Установлена приточная система вентиляции, 
вытяжная система заменена на новую. Она 

разработана специально для лаборатории. 
Кстати, система электропитания и управления 
приточной вентиляцией была установлена в 
лаборатории впервые.

В кабинете 211 заменены силовая электро-
проводка и освещение. Заменены светильни-
ки, радиаторы отопления, электроснабжение. 
Заменены сети канализации, холодного и горя-
чего водоснабжения, сантехника. Частично 
заменены воздуховоды приточно-вытяжной 
вентиляции. Отремонтированы потолок, стены 
и напольное покрытие», – написал Михаил 
Охлопков.

Расширенный неонатальный 
скрининг прошли больше 

4 тысяч младенцев 
за прошлый год

У нескольких детей выявили патологии

За прошлый год в Карелии исследовали 4 219 образцов крови новорожденных на 
расширенном неонатальном скриниге. Об этом на странице в соцсети рассказал министр 
здравоохранения республики Михаил Охлопков.

Образцы крови 104 младенцев из группы риска отправили на подтверждающую диагности-
ку, из них 15 – с подозрением на первичный иммунодефицит, 2 – на наследственные болезни 
обмена. Было выявлено две патологии – фенилкетонурия (врожденная болезнь, связанная 
с нарушением метаболизма аминокислот) и адреногенитальный синдром (наследственное 
заболевание надпочечников).

«Отмечу, что на наличие наследственных заболеваний дети обследуются в лаборатории 
неонатального скрининга медико-генетической консультации Республиканской больницы 
им. В. А. Баранова, а также в Санкт-Петербургском диагностическом (медико-генетическом) 
центре. Если в скрининге не выявлено отклонений, то результаты родителям не сообщаются. 
Только в случае выявления отклонений ребенок будет вызван на повторное исследование и 
подтверждающую диагностику», – добавил Охлопков.

Напомним, что в Карелии новорожденным начали проводить расширенный неонатальный 
скрининг с 1 января 2023 года. Детей проверяют на 36 заболеваний.
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1 февраля в социальной гостиной 
фонда Тубис пройдет встреча 

для онкопациентов и их родных
Елена Ледова не только расскажет, но и покажет 

мастер-класс по использованию и замене кишечной стомы
Жизнь с кишечной стомой – это тема 

встречи, которая пройдет в социальной 
гостиной благотворительного фонда имени 
Арины Тубис.

Встречу проведет специалист Елена 
Ледова, которая не только расскажет, но и 
покажет мастер-класс по замене и исполь-
зованию кишечной стомы.

– Что это?
– Как с этим жить?
– Как избежать осложнений?
– Какие средства по уходу существуют?
– Основные типы калоприемников, под-

бор и применение.
– Основные ошибки при использовании 

калоприемников.
Вы также сможете получить индивиду-

альные рекомендации и задать интересующие 
вопросы, связанные с данной темой, специ-
алисту в этой области.

Прийти может любой желающий, кому 
необходима данная информация для себя или 
помощи близкому человеку.

Встреча состоится 1 февраля в 18.00 на 
ул. Невского, 71 в социальной открытой 
гостиной «Созвучие сердец».

Психологи благотворительного фонда 
имени Арины Тубис готовы оказать инди-
видуальную психологическую помощь и 
поддержку тем, кто столкнулся с диагнозом 
онкология и проходит непростой период в 
своей жизни, их родственникам и близким.

Если вам нужна поддержка в принятии 
диагноза, в преодолении тревоги и отчаяния, 
если вы хотите поговорить о болезни или труд-
ностях, с которыми столкнулись, позвоните 
по номеру 8 (921) 228-54-33.

Звонки принимаются по будням, с 10.00 до 
16.00.  Психологическая помощь оказывается 
бесплатно и конфиденциально.

В Петрозаводске пенсионеры 
занялись танцами на стульях

Танцы проходят под ритмы из кинофильмов

В Петрозаводском доме-интернате 
появилось новое направление в заняти-
ях по адаптивной физической культуре 
с пожилыми людьми – танцы на стульях. 
Об этом информирует министр социаль-
ной защиты. По оценке министра, танцы 
пенсионеров под руководством сотруд-
ника интерната способствуют развитию 

координации движения, служат в качестве 
суставной гимнастики, а также направлены 
на профилактику деменции.

– В январе в учреждении еженедельно 
проходят танцевальные занятия с прожива-
ющими. Под ритмы из известных фильмов 
пенсионеры осваивают новые танцы на сту-
льях, – рассказала Ольга Соколова.

Заболеваемость ОРВИ и гриппом 
превысила эпидпорог  почти 

в три раза
За неделю заболели 8 669 человек

Уровень заболеваемости ОРВИ и грип-
пом в Карелии выше эпидемического поро-
га на 193%, сообщает Роспотребнадзор 
региона.

С 15 по 21 января выявили 8 669 случаев 
ОРВИ и гриппа в Карелии. По сравнению с 
предыдущей неделей отмечается рост забо-
леваемости на 51% (плюс 2 961 случай).

За неделю из-за повышенной заболеваемо-
сти приостановлена деятельность 62 классов 
в 25 школах региона.

В Петрозаводске за неделю зарегистри-
ровано 4 605 случаев ОРВИ и гриппа, что 
выше эпидпорога на 232%.

Кроме того, с 15 по 21 января в республи-
ке зафиксировали 168 случаев заболевания 
COVID-19.

Заболеваемость внебольничными пнев-
мониями среди совокупного населения в 
целом по республике регистрируется выше 
средне-многонедельного показателя на 40%, 
зарегистрировано 225 случаев.

Записаться на прием к врачу через 
«Госуслуги» легко и удобно 

Электронный портал госуслуг предоставляет возможность 
совершить эту процедуру без посещения поликлиники
Алгоритм записи разъясняет первый 

заместитель министра здравоохранения 
Карелии Ольга Руотцелайнен.

Перед тем как записаться на прием к вра-
чу, необходимо зарегистрироваться на портале 
госуслуг. Если у вас уже есть аккаунт, то 
просто авторизуйтесь с помощью логина и 
пароля. После авторизации вам необходимо 
выбрать «Здоровье» и вкладку «Записаться 
на прием к врачу».

Затем вам нужно указать регион, потом 
поликлинику, в которую вы хотите записаться, 

и выбрать врача из представленного списка. 
После этого укажите удобную для вас дату 
и время приема.

После подтверждения записи вам будет 
отправлено уведомление на вашу электрон-
ную почту или мобильный телефон.

Чтобы получить возможность записывать-
ся на прием к врачам через «Госуслуги», необ-
ходимо сначала прикрепиться к выбранной 
поликлинике. Это важный процесс, который 
позволяет вам стать постоянным пациентом 
данной медицинской организации. 

Новый ФАП в поселке Энгозеро 
открылся для пациентов

Фельдшерско-акушерский пункт построен по нацпроекту 
«Здравоохранение» 

ФАП оснащен современным медицин-
ским оборудованием и новой мебелью, 
получил лицензию и уже открыл свои двери 
для жителей поселка.

Первых пациентов приняла фельдшер 
Светлана Кошкина.

Напомним, что в 2023 году в Карелии 
построены и оснащены также ФАП в посел-
ке Лахколампи Суоярвского округа и две 
врачебные амбулатории – в поселке Чална 
Пряжинского района и микрорайоне Соло-
менное в Петрозаводске. Здания всех новых 
объектов по поручению главы республики 
 возведены из карельских материалов.

Обниматься лучше около минуты
Объятия снижают уровень стресса, улучшают работу 

сердца и уменьшают физическую боль
В период распространения респира-

торных инфекций очень важно соблюдать 
социальную дистанцию. Однако если ваши 
близкие и вы сами не болеете, помните: 
объятия помогают снизить уровень стрес-
са, а еще они помогают взрослым и детям 
почувствовать поддержку, любовь и без-
опасность. Об этом рассказала главный 
внештатный специалист Минздрава России 
по профилактике Любовь Дроздова. Дан-
ные приводит паблик Минздрава Карелии. 

Всегда важно уважать личные границы и 
индивидуальный уровень комфорта человека! 
Ведь есть люди, которые и вовсе не любят 
физический контакт и прикосновения.

Однако эксперименты показали, что для 
снижения стресса одно объятие должно длить-

ся не меньше 5 – 10 секунд, а лучше около 
минуты. В целом же ученые считают, что 
объятий много не бывает.

Для физического и эмоционального бла-
гополучия объятия очень полезны, потому 
что они:

– снимают стресс;
– уменьшают физическую боль;
– снижают частоту сердечных сокраще-

ний и давление;
– укрепляют иммунную систему;
– улучшают сон;
– могут уменьшить чувство одиночества 

и поднять самооценку;
– способствуют гармоничному развитию 

детей;
– укрепляют отношения.
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Это просто хорошо
Карельский бренд авторской одежды «Хорошо» появился в республике недавно – 

в марте прошлого года. За это время его основательницы Элина и Анна уже 
придумали и сшили несколько коллекций, которые представили в республике 
и в Москве. А также стали участницами первой Недели моды в Петрозаводске

Марина БЕДОРФАС

Как в своей одежде авторы сочетают 
прошлое и настоящее, для чего используют 
старинную вышивку и архивные фотогра-
фии – в новом выпуске проекта «Делаем в 
Карелии».

Элина – учитель технологии. Анна – порт-
ной. Дружат девушки уже больше 10 лет. 
Дошли до того, что решили открыть общее 
дело. И назвали его «Хорошо».

– Мы любим делать вещи своими руками. 
Первым нашим сотворчеством стало пальто 
с гобеленом. Элина увлекается ткачеством, 
ей пришла в голову идея вшить тканый кусок 
в одежду. И мы сделали пальто. Идея была 
классная, мне до сих пор она нравится. Мы 
будем продолжать работу в этом направ-
лении. Просто тогда не было понимания, 
как делать свой бренд, как продвигать, как 
продавать. Мы просто шили. Делали партию 
20 штук. Но все это шилось на заказ, – вспо-
минает Анна.

Несколько лет назад у творческого союза 
возник план: придумать, где взять денег, чтобы 
начать шить свою одежду.

– Мы решили, что откроем студию, начнем 
проводить творческие мероприятия и зарабо-
таем. И у нас уже будет свое пространство. 
Но реальность такова: у нас было помещение, 
мы начали зарабатывать, но не было вообще 
времени, чтобы делать одежду, – продолжает 
Элина.

Анна с Элиной открыли студию «Хорошо», 
в которой проводили разные художественные 
мастер-классы, в том числе и по живописи. 

Одна из работ, выполненная на мастер-классе, 
не понравилась ее хозяйке. Она оставила ее 
в студии. Так эта картина стала логотипом 
арт-студии.

Постепенно девушки отказались от 
мастер-классов и стали заниматься только 
созданием и пошивом одежды. Вариантов 

для названия студии, а потом и бренда было 
много, признаются ее создатели.

– Мы сидели на кухне, у нас был целый 
список названий и вариантов, но все не то. 
И я предложила слово «хорошо», оно такое 
приятное, теплое. Нам всегда хотелось, чтобы 
и место, где мы работаем, и вещи, которые 

мы делаем, дарили такое теплое ощущение. 
Это состояние: не отлично, не здорово, а 
вот именно хорошо и спокойно. Элина его 
не сразу приняла. Казалось сначала, что как-
то странно называть студию наречием. Но 
после нас, кстати, таких названий стало много. 
Когда мы между собой все-таки согласовали 
название, наш друг Саша – дизайнер – при-
думал логотип. И мы еще больше влюбились 
в это название, – поделилась Анна.

А потом в нашу жизнь вмешалась панде-
мия, и это, говорят мастерицы, была пере-
дышка перед новым творческим взлетом.

– Во времена ковида мы придумали шить 
мерч нашей студии. Это были футболки, на 
которых трикотажным шнуром вышито 
«Хорошо». Мы сидели дома и шили на заказ. 
Это была хорошая идея. Продали приличное 
количество этих футболок. И наши заказчики 
поддержали, мы смогли оплатить аренду, – 
рассказали хозяйки бренда «Хорошо».

Путь ремесленника

После пандемии бренд «Хорошо» стал 
участником проекта акселератор «Путь ремес-
ленника» для мастеров, которые используют 
ручной труд.

– Среди заявленных участников проходил 
отбор. Мы его прошли. Затем к мастерам при-
ставляли двух наставников по направлениям: 
бизнес и дизайн. Они помогали твое ремесло 
вывести на уровень дизайна. Продавать уже не 
просто салатницу из камня, а настоящий дизай-
нерский продукт. Шесть недель мы работали в 
проекте. Это был большой толчок. За это время 

По данным интернет-журнала «Мир вышивки». 
Шитье с помощью тамбурного шва на Руси было известно 
издавна. В этой технике украшали покрывала, ковры. В работе 
использовались разные нити, преимущественно шерстяные. 
Вышивальщицы сначала заполняли швом контуры рисунка, 
затем его внутреннее пространство. Иногда ограничивались лишь 
контурами.
Распространение тамбурная вышивка получает с XVIII века. 
В XIX веке для нее даже были введены специальные круглые 
пяльцы. С натянутой на них тканью огромные пяльцы были похожи 
на барабан, и вышивка, выполняемая на этих пяльцах, стала 
называться тамбурной (от французского слова, означающего 
барабан, tambour). Да и сам шовчик, используемый в вышивке, стал 
называться тамбурным.
Сегодня одно из наиболее распространенных названий тамбурного 
шва – шов цепочкой. Конечно, придумано оно неспроста: стежки, 
из которых состоит шов, внешне напоминают звенья цепочки.
В наши дни тамбурной вышивкой могут украшать покрывала, 
коврики, подушки, одежду, различные аксессуары.

Логотип

Анна
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мы разработали первую коллекцию. Нашим 
наставником была Варвара Зенина, извест-
ный дизайнер. Но самый главный результат 
проекта – мы в сжатые сроки сделали рывок. 
Собрали весь опыт всех лет и вложили в новое 
дело, – продолжает Элина.

Прежде чем начать шить одежду «Хоро-
шо», дизайнеры спросили у себя, кому бы 
они ее хотели продавать. И поняли, что в 
первую очередь себе.

– Стало понятно, что, если ты носишь то, 
что сам придумал и сшил, люди тебе поверят. 
Изначально мы думали, что будем делать 
совершенно простые вещи. У нас не было 
много финансов, с помощью которых мы мог-
ли бы шить пальто или что-то масштабное. 
Мы делали футболки, толстовки, сделали 
несколько позиций, чтобы протестить. Ког-
да я стала это все моделировать, возникла 
тема тамбурной вышивки. С того момента 
мы начали изучать фотографии с элементами 
одежды с тамбурной вышивкой Олонецкой 
губернии конца ХIХ века.

Мастерицы говорят, что проблем в работе 
с фотографиями нет. Их очень много, в том 
числе в группах, куда их скидывают люди, 
которые занимаются возрождением традиций.

– Когда я закопалась в понравившихся 
фотографиях, подумала: «А почему бы не 
сделать коллаж?» Мне всегда очень нравилась 
коллажная техника. И как раз мы думали, 
как перенести идею ремесленного труда в 
простую одежду, при этом не используя мак-
симально ручной труд. То есть мы вручную 
делаем что-то, потом это сканируем, фотогра-
фируем и отправляем в тираж. Главная идея 
любого бренда, который хочет продаваться, 
– сделать максимально дешево и доступно. 
А ручной труд – это всегда дорого. Новые 
технологии помогают удешевить процесс. 
Это позволит максимально масштабировать 
производство, – рассказывает Элина.

Но, конечно, задачи полностью уйти от 
ручного труда нет. Вот и косы, которые вы 
видите на изделиях бренда, мастерицы делают 
вручную, и бусины на футболках – это тоже 
hand made.

Дизайнеры, прежде чем использовать 
фотографии, обратились к юристу, чтобы 
не нарушить авторские права.

– Мы использовали фото, которые лежат в 
свободном доступе. И, как нам сказали, если 

фотографиям больше 70 лет, то мы ее можем 
использовать в культурном ключе. Многих 
героев на снимках мы не знаем, истории эти 
утеряны. Это очень жаль, потому что мог 
бы быть интересный проект. Допустим, мы 
нашли историю, узнали, кто этот человек, 
нашли его родственников и так далее. Но, 
возможно, когда-то у нас и такое получится.

Обязанности в этом творческом союзе 
разделились так: Элина придумывает, ски-
дывает идею Ане, она оценивает и может 
даже что-то забраковать. Все придумки пока 
девушки реализовать не могут, не хватает 
ресурсов. Сейчас в коллекции «Хорошо» 
худи, футболки, носки, парки-дождевики, 
платки и сумки.

– Мы точно будем делать верхнюю одежду. 
Сейчас сделали пуховик, протестировали его, 
но не успеваем выпустить партию и продать. А 
к следующей зиме уже будет партия большая 
для продажи. Три мини-коллекции мы уже 
сделали и все, что придумали, опробовали, 
будем шить и продавать, – говорит Элина.

Инвестор

В этом году дизайнеры поставили задачу 
– найти хорошего инвестора, чтобы вклады-
вать больше средств в развитие и отшивать 
коллекции большими партиями.

– Мы могли бы получить грант, напри-
мер на социальные проекты по сохранению 
традиций и с устройством на работу новых 
людей. Мы не против, но у нас пока нет ресур-
са этим заниматься. Получим грант, начнем 
отрабатывать, но кто будет заниматься тем, 
что мы сейчас делаем?! Для нас, наверное, 
самый оптимальный сейчас вариант – это 
льготный кредит или инвестор, который даст 
денег на развитие.

Трикотаж заказывают в Турции, пока в 
России, говорят мастера, нет конкурентов 
по качеству и цене. Цветовая гамма у них 
особенная.

– Мы не хотели, рассказывая о Каре-
лии через свой бренд, уходить в красное. В 
банальную историю красного и белого, потому 
что с этим работают большинство дизайне-
ров. И чтобы отличаться не только цветом, 
используем еще и 3D-моделирование. Нам 
очень нравится тамбурная вышивка, ее наи-

вность, неравномерность линий, интересные 
узоры. Оказалось, что карельские девушки, 
которые занимались вышивкой, ткачеством, 
шили себе одежду, со временем пришли к 
тому, что переносили узоры мам и бабушек 
на свои платья, сарафаны, чтобы сохранить 
их, передать детям. Как детям, рожденным 
с телефонами в руках, можно рассказать о 
нашей истории? Только с помощью совре-
менных технологий.

Карельские мастера стали шить и муж-
скую линию, говорят, был запрос. В планах 
есть и детская коллекция. Сейчас предпри-
нимательницы продают свои вещи на сайте, 
летом их ассортимент был представлен на 
острове Кижи, а недавно карельская одежда 
появилась и в Москве.

– Летом основные покупатели – туристы, 
но я считаю, что карелы, петрозаводчане 
должны носить нашу одежду, чтобы иденти-
фицировать себя. Наши вещи можно вписать 
в любой образ – на работу, на тусовку, в любое 
место. И это не кричащие традиционные моде-
ли, это современный стиль, – рассказала Анна.

Стиль решает

Бренд «Хорошо» участвовал в первой 
карельской Неделе моды. С организатором 
показов – Юлией Тельпиной – девушки позна-
комились на швейной вечеринке, которую 
организовала в Петрозаводске дизайнер Ксе-
ния Кирсанова. По словам мастеров, сейчас 
такие вечеринки очень популярны в Пите-
ре и Москве. На них собираются девушки, 
которые шьют.

– На этой встрече Юлия рассказала о сво-
ем показе. На первый «Стиль решает» мы 
не попали, просто не знали о нем. А на вто-
рой, конечно, захотели. Мы с удовольствием 
везде участвуем, хотим рассказывать о себе, 
хотим, чтобы нас знали.

Все, что придумывают и шьют Элина с 
Аней, они сами сначала носят, стирают, про-
буют. Только после успешного тестирования 
создается партия на продажу. То, что отра-
ботано, отдают в массовый пошив, но все, 
говорит Аня, надо контролировать, даже 
выбор ниток.

– Я очень щепетильно отношусь ко всем 
деталям. Мой педантизм, конечно, иногда 

мешает что-то делегировать другим людям. 
Но и партнеров найти очень сложно. А сшить 
партию даже в 50 штук я сама не могу. Поэто-
му мы ищем тех, с кем можно будет сотруд-
ничать. Просто главное, чтобы в итоге все 
было хорошо.

Элина рассказала, что технологов и кон-
структоров одежды в Петрозаводске совсем 
нет, да и шить молодежь не хочет. Кадровый 
голод есть и в этой сфере.

– Эти профессии не престижные, дети
не идут туда учиться. Мы готовы сотрудни-
чать, если к нам приходят на практику студен-
ты, рады поделиться опытом. И мы не хотим 
уезжать из Петрозаводска, хотим здесь жить, 
работать, открыть мастерскую и большой 
шоурум, чтобы люди могли к нам приходить, 
примерять вещи. Наш бренд одежды – это 
тесная связь прошлого и будущего и просто 
состояние души. Изучая и вдохновляясь тра-
дициями и ремеслами северных регионов, 
бренд «Хорошо» рассказывает свою историю, 
сохраняя особенную культуру в новом циф-
ровом мире. Футболки, толстовки, платки и 
даже верхняя одежда, вдохновленная тради-
ционным ручным трудом, – не просто вещи, 
а целая история.

Тамбурная вышивка

Платок Футболка

Элина Толстовка
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В Медвежьегорске прошла презентация 
книги-путеводителя «Заонежье 

обетованное»
В городской библиотеке авторы – журналист Евгений Белянчиков 

и фотограф Игорь Подгорный – представляли свое издание 
читателям

Выступления юных медвежьегорских 
артистов здесь называют «музыкальным 
подношением». Им и встречали в библиотеке 
гостей из Петрозаводска. Журналист Евгений 
Белянчиков и фотограф Игорь Подгорный 
приехали к читателям рассказать о том, 
как за шесть дней путешествия по Заоне-
жью они намотали на спидометре своего 
автомобиля тысячу километров, записали 
более 25 историй, наснимали потрясающе 
колоритных героев.

Игорь Подгорный, автор фотографий 
признался: 

– Мы благодарны тем людям, которые 
впустили нас в свою жизнь, позволили уви-
деть ее. Они нам предложили свой кусочек 
жизни. Судя по отзывам, нам удалось этот 
кусочек бережно переработать и рассказать 
всем остальным.

Любимый снимок Игоря, да и, пожалуй, 
всей группы проекта, а после выхода в свет 
издания и многих читателей – человек с кош-
кой. На фото житель Великой Губы Влади-
мир Леонтьев. По признанию авторов, это 
настоящая журналистская удача. Впрочем 
она сопутствовала им постоянно.

Евгений Белянчиков вспоминал: 
– Например, наш странствующий чех 

Либор Драгоновский, человек, который 
случайно оказался в Великой Губе во время 
интервью с отцом Владимиром. Нас попро-
сили: подвезите, пожалуйста, у нас тут чех. 

Как журналист я обрадовался: чех, да еще 
автостопом! Мы его подвезли, получилась 
история, отдельная глава.

Эту книгу удалось издать благодаря про-
екту Центра развития соцтуризма и его руко-
водителю Дмитрию Боброву.

– Как и все наши проекты, этот для людей 
и про людей, такие поддерживает фонд куль-
турных инициатив. Нам было важно показать 
ценность людей, какими их видят те, кто при-
езжает в Заонежье, – сказал Бобров.

Первый этап проекта «Заонежье обе-
тованное» продолжился в виде группы в 
соцсетях, там публикуют истории для всех, 
кто не сможет прочитать их в книге. Также 
авторы всерьез подумывают о втором эта-
пе, по крайней мере уже сейчас материала 
достаточно еще на одно издание.

Возрастное ограничение книги «Заонежье 
обетованное» – 12+.

«Вот так случилось, мама» 
В Петрозаводске прошла премьера «Гардении»

Несентиментальная история про мам, которые не любили дочерей 
и выпивали, любили их и выпивали, не выпивали, но были злыми 

и много работали. Комбинаций может быть сколько угодно. 
Здесь их четыре. Четыре истории про родовое бытовое 

счастье-несчастье

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА 

В Доме актера прошла премьера спекта-
кля «Гардения», в котором заняты актрисы 
разных театров Петрозаводска. Режиссер 
постановки – Глеб Германов.

Главу рода, Женщину I, играет актриса 
Театра драмы «Творческая мастерская» 
Ольга Саханова. Первая женская история 
самая подробная, драматичная и жестокая. 
Тут тебе и приемная семья, и Вторая мировая, 
и потеря близких людей, и любовь, и под-
полье, и проституция, и никому не нужный 
ребенок, и предательство мужа, и алкоголь. 
Ольга Саханова играет роль с погружением в 
историю героини, но в то же время с легкой 
иронией по отношению к ней. Это делает 
образ более объемным.

Нелюбимая дочь, выросшая у чужих 
людей, становится замотанной, раздражи-
тельной Женщиной II. Ее роль исполняет 
актриса Национального театра Олеся Леон-

тьева. Ее жизненная позиция основана на 
мученичестве. Жизнь для нее – тяжелый крест 
и постоянные испытания. Актриса находит 
для образа свои выразительные средства.

Режиссер Глеб Германов специально 
убирает из постановки все бытовое, поэтому 
героини одеты в черные элегантные платья и 
носят туфли на каблуках. (К слову, режиссер 
Кирилл Сбитнев, поставивший в Националь-
ном театре спектакль «Пер Гюнт. Новеллы», 
использовал такой же прием. Он признался, 
что актриса в красивом платье способна сде-
лать на сцене гораздо больше, чем в наряде 
простушки.)

Роль правнучки, Женщины IV, исполня-
ет актриса Негосударственного авторского 
театра Ad Liberum Екатерина Баранова. Ее 
детство проходит в таком же семейном 
кошмаре, но у нее уже есть друг-собака. Она 
меняет черное пространство вокруг, закиды-
вая в него красный ковер, намекающий на 
семейный уют.

Лаконичное оформление спектакля (чер-
ная коробка площадки, проекция с текстом 
на стене, минимум реквизита) создает свой 
стиль постановки – строгий, не сентимен-
тальный, местами жесткий. Происходящее 
маскируется под документальную историю 
типичной семьи, которая во всех поколениях 
несчастлива одинаково. Есть ли выход из 
этого замкнутого круга? Вопрос остается 
открытым.

Финальная сцена, где собирается вся 
семья, включая умершую бабушку, напол-
нена юмором. Зрителя немного отпускает, 
появляется надежда.Спектакль Национального театра стал 

победителем специальной программы 
«Золотой маски»

Теперь постановку представят в Москве

Спектакль «Цветочек аленький» Нацио-
нального театра Карелии вошел во внекон-
курсную программу Российской националь-
ной премии и фестиваля «Золотая маска» 
«Детский Weekend». В отборе участвовали 
десятки театров со всей страны, решени-
ем экспертного совета в афишу программы 
были отобраны 11 постановок. Спектакли 
театров из Санкт-Петербурга, Петрозаводска, 
Абакана, Владивостока, Вологды, Краснода-
ра, Барнаула, Кирова, Нягани и Перми будут 
показаны в Москве этой весной.

Программа фестиваля-2024 получилась, 
кажется, самой масштабной за все годы – и 
по срокам проведения, и по географии. Орга-
низаторам хотелось отразить в афише весь 
объем современного российского театра для 

детей, существенное разнообразие его форм 
и смыслов. «Детский Weekend» проходит 
с 2014 года и представляет российский совре-
менный театр для детей, подростков и их роди-
телей. Это новый взгляд на театр, стремящийся 
говорить с детьми на современном им языке. 
Отобранная кураторами афиша объединяет 
спектакли разных жанров и приглашает к 
диалогу создателей постановок и зрителей.

Премьера спектакля «Цветочек аленький» 
в постановке режиссера Кирилла Заборихина 
состоялась в декабре 2022 года на большой 
сцене Национального театра Карелии.

«Классическая сказка для детей расска-
зывается как есть – без осовремениваний, 
заигрываний и дидактики. При этом от нее 
не тянет нафталином. Спектакль сохраняет 
баланс иронии и саспенса, чарует легкостью и 
воздушностью игры. В младшей дочери купца 
не найти привычной кротости и сентимен-
тальности, это тревожная рефлексирующая 
героиня. Она просит отца лишь об одном – 
остаться дома. На сцене творятся забавные в 
своей простоте, чисто театральные чудеса. А 
колдовство и магия определяются не злыми 
чарами, а любовью, не всегда очевидной с 
самого начала» (Анна Казарина, театровед, 
театральный критик, куратор программы 
«Детский Weekend-2024»).

Бабушка и внучка. Ольга Саханова и Екатерина Швецова

А свадьбы-то не будет! Екатерина Баранова

Другие мать и дочь – Олеся Леонтьева и Екатерина Швецова

Мать и дочь. Ольга Саханова и Олеся Леонтьева Пьяница-мать – горе семьи
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19 предпринимателей получили гранты 
«Агростартап» в 2023 году
 Минсельхоз Карелии провел три отбора

Фермеры из семи районов получили финансовую поддержку на проекты по разведению 
крупного и мелкого рогатого скота, кроликов, пчеловодству, выращиванию картофеля, 
ягоды садовой, рассады ягодных культур. 

 С грантом «Агростартап» создавать и развивать фермерское хозяйство проще и быстрее. 
Это действенный механизм национального проекта «МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы», который помогает карельским жителям с 2019 года. 

В этом году в числе победителей Кирилл Петров из Кондопожского района. Благодаря 
грантовой поддержке пчеловод обустроил современную пасеку в старинной карельской 
деревне Красная Речка. 

– Сама местность располагает к тому, чтобы заниматься пчеловодством. Экологически 
чистое место, пчелы хорошо зимуют здесь. У нас взяты дополнительные поля в аренду, 
на которых мы уже частично высадили медоносные растения. Это позволит в будущем 
повысить медопродуктивность, – рассказал Кирилл Петров. 

В 2023 году пчеловоду удалось собрать с новой пасеки почти 300 литров меда. В планах 
Кирилла Петрова увеличить количество пчелосемей до 50 и начать производить крем-мед. 

Также благодаря нацпроекту субсидии на возмещение части затрат получили сельскохо-
зяйственные потребительские кооперативы Карелии. По итогам 8 отборов, которые провел 
Минсельхоз в 2023 году, поддержаны СППСК «Агроальянс», СПОК «Ладога», СПК «УККО». 

Более 1 800 карельских компаний 
зарегистрировано на Wildberries 

Петрозаводск с деловой программой посетили представители 
маркетплейса 

Они приняли участие в круглом столе с представителями институтов поддержки 
бизнеса, руководителями деловых объединений, предпринимательского сообщества, 
а также провели практический семинар по работе с маркетплейсом. Организационную 
поддержку оказал региональный центр «Мой бизнес».

Руководитель регионального Минэка Олег Ермолаев поблагодарил представителей 
компании за визит и интерес к региону.

– Мы на пороге важных решений – запуска новых проектов в Карелии. Сейчас с руко-
водством маркетплейса прорабатываются вопросы сотрудничества с регионом и для пред-
ставителей карельского бизнеса, это будет совершенно новая страница ведения предпри-
нимательской деятельности.

– На маркетплейсе Wildberries зарегистрировано 1 830 компаний из Карелии. Их коли-
чество активно увеличивается, оборот растет на 98% процентов по сравнению с 2022 и 
2023 годом и составляет 1,9 миллиарда рублей, – отметила директор по развитию сервиса 
Кристина Спирева.

Она рассказала о появившихся недавно сервисах для продавцов маркетплейсов и поде-
лилась планами. В частности, участники обсудили создание Совета предпринимателей в 
Карелии, для которого маркетплейс будет проводить ВКС, создаст чат в «Телеграмме».

Председатель комитета по конкуренции московского отделения «Опора России» Олеся 
Соловьева рассказала участникам круглого стола об интересном проекте. «Опора России» 
совместно с Wildberries планируют вести онлайн-курс по вопросам ведения предпринима-
тельской деятельности и работы с маркетплейсом.

– Узнала много интересного. Одна из вдохновляющих новостей – план по открытию 
первого в России маркетплейса впечатлений. В связи с этим представителям туристической 
отрасли тоже будет интересно сотрудничество с Wildberries, – отметила участница встречи 
Светлана Журавлева, представляющая бренд шоколадных трюфелей PolSveta. 

«Петрозаводскмаш» будет изготавливать 
детали для АЭС Венгрии

В связи с увеличением объема работ предприятие планирует 
трудоустроить еще 100-150 человек

«Петрозаводскмаш» в 2024 году начнет 
работу над проектом АЭС в Венгрии, сооб-
щил директор производственной площадки 
«АЭМ-технологии» Николай Фролов главе 
Карелии Артуру Парфенчикову во время 
его посещения предприятия.

– Благодаря модернизации мы работаем 
над повышением эффективности. Если срав-
нивать показатели 2023 года с 2022-м, то в 
2023-м наблюдается рост производительности 
порядка 20%. Это очень хорошие показате-
ли, и мы знаем, как дальше развиваться и 
расти благодаря новому оборудованию по 
механической обработке и сварке. Сейчас 
мы работаем по пяти основным заказам, в 
основном зарубежным. Мы закончили зака-
зы для Курской АЭС. Сейчас делаем детали 
для станций Индии, Египта, Турции, Китая 
и Бангладеш. С августа примерно начнем 
работу над проектом АЭС в Венгрии. Также 
приступим к изготовлению нового главного 
циркуляционного насоса по принципиально 
новой технологии, которую в России освоили 
только мы на текущий момент.

Артур Парфенчиков оценил технологи-
ческие новшества, условия труда, эффектив-
ность государственной поддержки, встретился 
с работниками производственной площадки. 

– Компания «АЭМ-технологии» является 
примером технологического суверенитета 
страны, вектор на который обозначен пре-
зидентом. Здесь производят оборудование, 

которое не делают больше нигде. Подтвержде-
ние этому – количество экспортных заказов. 
Мы работаем на внешние рынки, и география 
этих поставок широка, – отметил Парфен-
чиков. – Важно, что на предприятии идет 
серьезная модернизация, появляется новое 
оборудование, совершенствуются производ-
ственные циклы. За счет этого растут объемы 
продукции и производительность труда. А 
самое главное – осваиваются технологии, 
уникальные не только для России. 

Завод продолжает приобретать совре-
менное технологическое оборудование для 
механической обработки изделий и сварки. 
По словам руководителя предприятия, оно 
помогает на высокоскоростных режимах 
производства с высокой точностью. 

Правительство Карелии продолжает 
поддерживать машиностроительный завод 
и прекращать сотрудничество не планирует. 

– Мы предоставляем предприятию льго-
ты по налогам на имущество. Преференции 
полностью компенсируются ростом налоговой 
базы – в прошлом году поступления в бюджет 
от «Петрозаводскмаша» увеличились на 40%, 
– сказал Артур Парфенчиков. – Предприятие 
всесторонне совершенствуется – мы видим 
внутреннее обустройство цехов, появилось 
великолепное освещение, даже старое обо-
рудование постоянно модернизируют, а с 
улучшением условий существенно растет 
производительность труда. 

Совхоз «Толвуйский» планирует 
закупить технику, семена и минеральные 

удобрения
Минсельхоз Карелии подписал соглашение о реализации 

госпрограммы с руководством совхоза на 2024 год
В 2023 году предприятие увеличило про-

изводство молока на 13,8% по сравнению 
с 2022 годом, рост объемов производства 
запланирован также и в этом году на уров-
не 3%.

– Предприятие планирует увеличить про-
дуктивность дойного стада, для этого созданы 
все необходимые условия. Есть собственная 
кормовая база, с которой нужно работать. В 
неплохом состоянии парк сельхозтехники. 
Главное, чтобы у работников было желание 
работать и стремиться к получению высоких 
результатов, – отметила и.о. министра сель-
ского и рыбного хозяйства Карелии Ольга 
Палкина. 

Для увеличения объемов заготовки в теку-
щем году на 20% в совхозе запланированы 
сев однолетних трав и пересев многолетних 
для сокращения посевной площади старо-
возрастных трав.

По словам директора совхоза «Толвуй-
ский» Вячеслава Оськина, в 2024 году с 
помощью государственной поддержки пла-
нируется закупить новую технику – комбайн 
и погрузчик, семена и минеральные удобре-
ния. Также сейчас идет активная подготов-

ка имеющейся техники и оборудования для 
весенних полевых работ.

Впервые за многие годы в «Толвуйском» 
будут проведены работы по реконструкции 
мелиоративной осушительной системы на 
участке «Калей ручей», в том числе закрытого 
типа, где регулирующая сеть и часть прово-
дящей системы выполнена из закрытых дрен 
и коллекторов. Закрытый горизонтальный 
дренаж имеет преимущества перед открыты-
ми каналами, главное из них – сокращение 
потерь земель под каналы и удобство при 
эксплуатации полей. Общая площадь объекта 
реконструкции составляет 127 га.
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Государство будет 
софинансировать накопления 

граждан
В России стартовала программа долгосрочных сбережений

Она позволит гражданам получать дополнительный доход в будущем или соз-
дать подушку безопасности на случай особых жизненных ситуаций. Уникальность 
программы в том, что она предусматривает государственное софинансирование – 
до 36 тыс. рублей ежегодно в течение трех лет после уплаты первого взноса.

В ПДС можно не только вкладывать «живые» деньги, но перевести и свои средства, 
накопленные в системе обязательного пенсионного страхования. Все внесенные средства, 
включая доход от их инвестирования, будут застрахованы государством на сумму 2,8 млн 
рублей. Также планируется введение налогового вычета на взносы.

Накопленные в ПДС средства можно будет получить по истечении 15 лет действия 
договора, при достижении 55 лет для женщин и 60 лет для мужчин, в случае потери кор-
мильца или необходимости оплатить дорогостоящее лечение.

Карелия присоединяется 
к маркировке 

сельскохозяйственных животных
Это позволит контролировать численность и виды 

животных, их перемещение и выбывание 

Кроме того, маркировка важна для 
эффективного планирования вакцинации 
животных и проведения других противо-
эпизоотических мероприятий.

В первую очередь до 1 сентября 2024 года 
должны быть промаркированы и поставлены 
на учет крупный рогатый скот (КРС) и свиньи.

Например, КРС подлежит индивидуально-
му маркированию не позднее 30 календарных 
дней после рождения. А если скот мясно-
го направления находится на пастбищном 
содержании, то животных следует промар-
кировать не позднее 91 календарного дня 
после рождения. Для маркирования КРС 
новые ветправила допускают использование 
бирок, обычных и электронных ошейников, 
электронных меток, вживляемых микрочи-
пов, внутрижелудочных вживляемых микро-
чипов (болюсов). В документе указано, как 
правильно размещать средства маркировки. 
Так, бирки следует прикреплять посередине 
внутренней стороны уха животного.

Также в ветправилах прописаны свойства, 
которыми должны обладать средства мар-

кировки животных. В 
частности, они должны 
быть устойчивы к пере-
падам температур от –40 
до +45 °C. Средства мар-
кировки должны быть 
безопасны для здоровья 
животных и обеспечи-
вать электронную и визу-
альную считываемость 
в течение всего срока 
содержания особи.

Для маркирования 
и учета животных Рос-
сельхознадзор создал 
платформу «Хорриот» 
– это компонент систе-
мы «ВетИС». Сейчас 
в «Хорриот» вносятся 
данные о сельскохо-
зяйственных животных, 

которые содержатся на различных животно-
водческих предприятиях страны и в ЛПХ.

Сельхозтоваропроизводители Карелии 
уже активно ведут работу в этом направлении. 
Представителям К(Ф)Х и ЛПХ – владельцам 
крупного рогатого скота и свиней – совету-
ем последовать их примеру, чтобы соблюсти 
требования, установленные ветеринарными 
правилами. Для этого рекомендуем обращать-
ся в районные и городские подразделения 
госветслужбы Карелии для организации 
необходимых мероприятий.

Держателям домашней сельскохозяй-
ственной птицы, лошадей, пушных зверей, 
кроликов, оленей, мелкого рогатого скота 
и пчел тоже не стоит откладывать проведе-
ние учета и маркирования животных, чтобы 
не создать нагрузку на ветеринарных специ-
алистов.

По всем возникающим вопросам можно 
обратиться в отдел противоэпизоотических 
мероприятий ГБУ РК «Республиканский центр 
ветеринарии и консультирования» по номеру 
8 (921) 459-06-93. 

Ремонт всей семьей 
На что тратят региональный маткапитал в Карелии

Даниил РЫЖИХИН

Региональный маткапитал на тре-
тьего ребенка действует в республике с 
2012 года. Список того, на что можно потра-
тить финансовую поддержку, постоянно 
расширяют. В прошлом году в него доба-
вили еще одну статью – ремонт жилья. Как 
воспользоваться мерой поддержки, рас-
сказала многодетная семья из Пиндушей.

Более 10 тысяч карельских семей полу-
чили региональный материнский капитал с 
начала действия программы. Одной из таких 
семей стали Сафоновы – жители поселка Пин-
души в Медвежьегорском районе. 

Супруги Валерия и Федор воспитыва-
ют трех детей – Софью, Евгения и Андрея, 
после рождения которого семье предоставили 
105 тысяч рублей финансовой поддержки по 
региональному проекту в составе нацпроекта 
«Демография» . 

Изначально на основной материнский 
капитал супруги купили полублагоустроен-
ную квартиру в Медвежьегорске, но с рож-
дением третьего ребенка захотели улучшить 
жилищные условия. Сафоновы взяли ипотеку 
и купили трехкомнатную квартиру в Пин-
душах. Первый взнос многодетной семье 
помогло заплатить государство.

Однако новое жилье требовало осно-
вательного ремонта, поскольку в квартире 
долгое время никто не проживал. Здесь и 
пригодились дополнительные средства по 
региональной программе.

– Ходила в соцзащиту, узнавала, что мно-
годетным вообще положено. Региональный 
маткапитал можно было потратить на раз-
ные вещи, но мы выбрали компенсацию на 
покупку строительных материалов. Закупили 
ламинат, панели и прочие материалы, сами 
сделали ремонт. Ламинат с мужем вдвоем 
уложили, дети помогали – мусор выносили, 
– рассказала Валерия.

Евгений похвастался журналистам, что 
вместе с отцом «крутил болты» во время 
ремонта, а его сестра Софья помогала матери 
с уборкой и готовкой. Валерия призналась, 
что дочь стала ее незаменимой помощницей 
по хозяйству.

Семья быстро освоилась на новом месте, 
благо Медвежьегорск находится не очень 
далеко от поселка. Глава семьи работает на 
местном производстве строительных матери-
алов, его супруга – в Медвежьегорской ЦРБ. 
Дети сохранили возможность заниматься в 
любимых секциях – футболом и художествен-
ной гимнастикой. 

– Я сначала не хотел переезжать, потому 
что я в городе 10 лет жил, но в итоге при-
вык. Нам в новом доме нравится, особенно 
классно – гулянки на катке, который стоит 
неподалеку, – рассказал старший сын. 

Напомним, что с начала действия регио-
нальной программы «Финансовая поддерж-
ка семей при рождении детей» власти под-
держали карельские семьи более чем на 
650 миллионов рублей. 

Деньги по господдержке можно напра-
вить на улучшение жилищных условий или 
ремонт, оплату за уход за дошкольниками, 
приобретение автомобиля и сельскохо-
зяйственной техники, обеспечение детей-
инвалидов средствами реабилитации, оплату 
газификации жилья. Подать электронное 
заявление о предоставлении регионального 
материнского капитала можно на едином 
портале государственных и муниципальных 
услуг.
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Бездомный временно лишил 
водоснабжения целый поселок
Обвиняемый жил в палатке недалеко от чужого дома, 

который несколько раз ограбил
В ОМВД «Питкярантское» завершили 

расследование в отношении 47-летнего 
жителя одного из районных поселков, 
который обвиняется в трех эпизодах кра-
жи, сообщает пресс-служба МВД Карелии. 
По версии следствия мужчина проник в 
хозяйственное помещение  водозабора и 
похитил часть силового кабеля, питавше-
го насосную станцию. Из-за этого жители 
ближайшего поселка остались без воды. 
Причину аварии выявили быстро, отме-
чают в ведомстве.

Спустя время обвиняемый проник в 
чужой деревенский дом, пока его владе-
лец находился на работе. Мужчина проник 
внутрь жилища через окно, забрал 4 тысячи 

рублей и продукты из холодильника. Внезап-
но в дом пришел сын владельца, что вынуди-
ло «гостя» спрятаться в туалете. Спрятаться 
не вышло, и тогда обвиняемый сообщил, 
что охраняет дом по просьбе хозяина, после 
чего спокойно ушел с похищенным. Через 
несколько дней он вернулся в это же жилье, 
где украл 10 тысяч рублей и две канистры 
технического спирта.

«Обвиняемый дал признательные показа-
ния и раскаялся в содеянном. Он рассказал, 
что не имеет постоянного заработка и места 
жительства. После ссоры с матерью он был 
вынужден поселиться в палатке в лесу, как 
раз неподалеку от дома потерпевшего», – 
говорится в сообщении МВД Карелии.

Мошенники обманули троих 
за сутки

Общий ущерб от действий злоумышленников составил 
более 1,8 млн рублей

В дежурную за прошедшие сутки в 
дежурную часть петрозаводской поли-
ции поступило 4 заявления от горожан, 
ставших жертвами мошенников, сообщает 
пресс-служба МВД Карелии.

66-летняя жительница карельской столи-
цы обратилась к правоохранителям после 
того, как ее убедили в том, что на нее офор-
мили кредит. Женщину обманом заставили 
установить приложение удаленного доступа 
и ввести данные своей банковской карты, 
после чего с ее счета списали более 1,5 млн 
рублей.

Другая 73-летняя пенсионерка решила 
заработать на инвестициях. Увидев рекла-
му, она зарегистрировалась на платформе 
и предоставила свои данные. После этого 
потерпевшей позвонил «сотрудник инвести-
ционной компании» и стал давать советы. 
Он убедил женщину оформить кредит и 
перевести накопления и заемные деньги в 
криптовалюту. Горожанка поняла, что была 

обманута, когда не сумела обналичить доход, 
якобы заработанный на бирже.

А 29-летний мужчина узнал о том, что 
стал жертвой мошенников, случайно. Он 
пришел в банк закрывать кредитную карту 
и выяснил, что у него есть долг в 124 тысячи 
рублей. Потерпевший обнаружил списания 
на неустановленные счета. По его словам, 
сведений о своей банковской карте он никому 
не передавал.

«Полиция Карелии предупреждает! Нико-
му не сообщайте данные своих банковских 
карт и счетов, пароли и коды в СМС. Не пере-
водите денежные средства на неустановлен-
ные счета, даже если вы уверены, что деньги 
будут храниться в криптовалюте. Проверяйте 
информацию и не доверяйте неустановлен-
ным лицам, даже если они представляются 
вам сотрудниками финансовых учреждений 
или полиции, инвесторами, работодателями. 
Будьте бдительны», – говорится в сообщении 
МВД Карелии.

Неизвестные сопротивлялись сотруднику ДПС 
и сбежали с места ДТП

Авария случилась вечером 19 января на перекрестке 
А. Невского – Станционная в Петрозаводске

В полиции Петрозаводска проводится 
проверка после инцидента, произошед-
шего на перекрестке пр. А. Невского и 
ул. Станционной 19 января, сообщает МВД 
Карелии в «Телеграм»-канале.

По предварительной информации, око-
ло 23.00 сотрудник ДПС ехал по проспек-
ту Невского, когда заметил двигавшийся 
ВАЗ-2107, на передней части которого были 
повреждения. Полицейский поехал за авто-
мобилем и увидел, как в районе перекрестка 
проспекта  Невского с улицей Станционной 
«семерка» съехала с дороги и врезалась в 
снежный вал.

По данным МВД Карелии, водитель отка-
зался предъявить полицейскому документы, 
а после этого вместе с пассажиром скрылся 
с места ДТП.

Происшествие зафиксировала уличная 
камера компании «Ситилинк». Судя по видео, 

водитель после ДТП вышел из машины, сле-
дом за ним последовал пассажир. Мужчина, 
который был за рулем, пытался сбежать с 
места аварии, но сотрудник ДПС останавливал 
его. В результате, судя по кадрам, водитель 
начал сопротивляться и толкаться с дорож-
ным полицейским, его пытался успокоить 
товарищ. В какой-то момент водитель начал 
замахиваться на сотрудника ДПС. В итоге 
оба участника ДТП сбежали в 23.14.

По информации МВД Карелии, авто-
мобиль забрали на спецстоянку. Установ-
лен владелец, но к инциденту он оказался 
не причастен: пару месяцев назад он продал 
машину.

По факту оставления места ДТП и непо-
виновения законному требованию полицей-
ского возбуждены дела об административных 
правонарушениях. Причастных ищут. На вид 
им от 20 до 25 лет.

Осудили за предложение 
«покровительства» бизнесмену

Мужчины представились сотрудниками 
Федеральной службы безопасности

Суд Петрозаводска признал виновными жителей Петрозаводска Артемия Кабанова 
и Дмитрия Кирикова, 1989 и 1969 годов рождения соответственно, в покушении на 
мошенничество в крупном размере, сообщает УФСБ России по Карелии.

Установлено, что в 2021–2022 годах двое горожан представились местному бизнесмену 
сотрудниками Федеральной службы безопасности и предлагали за 100 тысяч рублей в месяц 
так называемое покровительство и оказание содействия в деле. Однако их деятельность 
пресекли сотрудники УФСБ России по Карелии.

В январе 2022 года Следственное управление МВД по республике возбудило уголовное 
дело о покушении на мошенничество в крупном размере. Основанием послужили матери-
алы сотрудников федеральной службы безопасности.

29 декабря 2023 года Петрозаводский городской суд назначил Кирикову наказание в 
виде полутора лет лишения свободы условно с таким же испытательным сроком, а Каба-
нову – два года тюрьмы с аналогичным испытательным сроком.

Приговор вступил в законную силу.

Петрозаводчан предупредили 
о поддельных уведомлениях 

о замене и поверке счетчиков
Мошеннические извещения могут выглядеть по-разному

Поддельные уведомления о необходи-
мости замены и поверки счетчиков мошен-
ники разносят по почтовым ящикам во всех 
регионах России. Не оставили без внима-
ния злоумышленники и Петрозаводск. 
ООО «КРЦ» регулярно отправляют жалобы 
на незаконные действия в УФАС, послед-
няя была составлена недавно – в ноябре 
2023 года. Нарушителям выписывают штра-
фы, но поток дезинформирующих листо-
вок в почтовых ящиках петрозаводчан не 
уменьшается.

Мошеннические извещения могут выгля-
деть по-разному: в одних «квитанциях» 
фигурирует некая компания «ЖилСервис», 
в других вовсе не указывают наименование 
организации, а просто ссылаются на феде-
ральный закон. Неизменным остается только 
номер телефона – он на разных листовках 
один и тот же. Но способ проверить под-
линность документа есть всегда, для этого 
обратите внимание на следующие пункты, 
сигнализирующие об обмане:

– В извещении не указан номер вашего 
индивидуального прибора учета или указан 
неверно.

– Не указан лицевой счет.
– Не считывается QR-код.
– Нет предыдущих показаний прибора 

учета.

– Не обозначены сроки поверки счетчика.
Если счета за услуги водоснабжения и 

водоотведения вам приходят от ООО «КРЦ» 
или АО «ПКС-Водоканал», обратите внима-
ние, что и оповещение о необходимости 
заменить индивидуальный прибор учета 
вам должны рассылать эти компании. Срок 
поверки счетчика всегда можно посмотреть 
на текущей квитанции за услуги.

Не звоните по номерам телефонов, 
указанных в подозрительных листовках. 
Самое малое из того, что может случиться, 
– вы зря поменяете прибор учета и лиши-
тесь денег. Более того, мошенники могут 
завладеть вашими личными данными. В 
Петрозаводске были случаи, когда пожи-
лым людям навязывали услуги по установке 
очищающих фильтров для воды за десятки 
тысяч рублей.

Для того чтобы развеять все сомнения о 
подлинности извещения, вы всегда можете 
позвонить в Центр единого обслуживания 
клиентов по номеру 8 (814-2) 56-04-31 и уточ-
нить, действительно ли вам необходимо заме-
нить прибор учета. Узнать информацию об 
обслуживании ИПУ также можно на сайте 
www.крц10.рф, по электронной почте: krc-
feedback@rks.karelia.ru или с помощью чат-
ботов в мессенджерах, ссылки на которые 
указаны на обороте квитанций.

Труп мужчины обнаружили при уборке снега 
в деревне

Обвиняемого в преступлении заключили под стражу
Сортавальские следователи расследуют 

уголовное дело об умышленном причине-
нии тяжкого вреда здоровью, повлекшего 
по неосторожности смерть потерпевшего, 
сообщает пресс-служба Следкома Карелии.

Тело погибшего со следами насильствен-
ной смерти обнаружили 15 января во время 
уборки снега. Оно лежало на обочине дороги 
у деревни Уукса Питкярантского района. На 
место прибыла следственно-оперативная груп-
па, который удалось раскрыть преступление 
по горячим следам.

Следствием установлено, что ночью 
14 января двое мужчин выпивали в одном из 
жилых домов поселка. Между собутыльниками 

произошла ссора, и один из них набросился 
на обидчика с металлическим предметом, 
которым нанес множественные удары по телу.

Удары привели к травме печени, от которых 
наступила смерть потерпевшего. Обвиняемый 
спрятал тело мужчины в снегу, чтобы скрыть 
следы преступления, считают следователи.

«42-летнему мужчине предъявлено обвине-
ние, по ходатайству следователя в отношении 
него судом избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Установлено, что 
ранее обвиняемый привлекался к уголовной 
ответственности за совершение преступле-
ний против жизни и здоровья», – говорится 
в сообщении ведомства.

Юноша подозревается в покушении 
на убийство отчима

Потерпевший остался жив
Беломорские следователи возбудили и расследуют уголовное дело в отношении 

21-летнего жителя Кеми, который подозревается в покушении на убийство, сообщает 
пресс-служба Следкома Карелии.

По данным следствия, в январе этого года молодой человек находился у себя в квартире 
с матерью и ее мужем, к которому испытывал неприязнь. Между супругами произошел 
конфликт, и подозреваемый решил заступиться за мать. Юноша нанес отчиму три удара 
ножом в жизненно важные органы. Женщина сумела остановить сына и вызвала медиков, 
благодаря которым потерпевший оказался жив.

«Назначены необходимые судебные экспертизы, допрашиваются свидетели. Реша-
ется вопрос об избрании в отношении подозреваемого меры пресечения», – говорится в 
сообщении ведомства.
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В прошлом году в Карелии открыто 22 новых 
месторождения полезных ископаемых

Прирост запасов общераспространенных полезных ископаемых 
в республике за 2023 год составил более 280 миллионов кубометров
Горнодобывающая отрасль остается 

одной из ключевых в экономике Каре-
лии. Интерес недропользователей к гео-
логоразведке планомерно растет. Так, в 
2023 году в результате проведенных поис-
ково-оценочных работ открыто 22 новых 
месторождения общераспространенных 
полезных ископаемых – это на 10 больше, 
чем в 2022 году, т. е. почти вдвое. 

Недропользователи приступили к развед-
ке блочного камня, строительного камня на 
щебень, песка и песчано-гравийной смеси. 
Прирост запасов этих материалов, постав-
ленных на государственный баланс, составил 
более 280 млн куб. м. 

Новые месторождения открыты в 11 муни-
ципальных районах и округах Карелии: в 
Пряжинском, Лахденпохском, Прионеж-
ском, Пудожском, Лоухском, Сегежском, 
Олонецком, Медвежьегорском, Сортаваль-
ском, Кондопожском и Суоярвском. Самое 
крупное из них «Каменногорское» по добыче 

строительного камня на щебень в Лахден-
похском районе. Здесь запас материала 
составляет около 200 млн куб. м.

В Госжилнадзоре рассказали 
о допустимом времени отключения 

отопления из-за аварий
Превышение установленных допустимых периодов влечет 

административную ответственность коммунальщиков
Госкомитет Карелии по жилищному над-

зору напомнил исполнителям коммуналь-
ных услуг и управляющим организациям о 
бесперебойном отоплении многоквартир-
ных домов зимой в соответствии с законо-
дательством. Специалисты пояснили, на 
какое время по закону из-за аварий можно 
отключить отопление.

Введение ограничения коммунальной 
услуги по отоплению жилья за неполную или 
несвоевременную оплату законодательством 
не предусмотрено.

Отключение, приостановление и ограни-
чение коммунальной услуги по отоплению 
в отопительный период возможно исключи-
тельно в случаях возникновения: аварии или 
ее угрозы на централизованных сетях тепло-
снабжения; стихийных бедствий, чрезвычай-

ных ситуаций, а также при необходимости 
их локализации и устранения последствий.

В соответствии с законодательством 
допустимая продолжительность перерыва 
отопления не должна превышать единовре-
менно: 16 часов при температуре воздуха в 
жилых помещениях от +12 °C до нормативной; 
8 часов при температуре в квартире от 
+10 °C до +12 °C; 4 часа при температуре от 
+8 °C до +10 °C.

Также периоды отключения отопления 
не должны превышать суммарно 24 часа в 
течение одного месяца.

В случае аварийных повреждений внутри-
домовых инженерных систем аварийно-дис-
петчерская служба должна информировать 
местные власти о характере  повреждения и 
планируемых сроках его устранения.

Что делать, если не убирают снег 
возле дома? 

Обращаться в управляющую компанию можно не только 
по поводу уборки снега, но и очистки крыш и козырьков 

подъездов от наледи
Жителям Карелии напомнили о том, что 

ответственность за порядок на придомо-
вой территории от снега и наледи лежит 
на управляющей компании и профильных 
организациях. Об этом рассказала замести-
тель начальника Управления жилнадзора и 
лицензионного контроля Олеся Рыбакова.

– Собственнику необходимо непосред-
ственно обращаться в указанную управляю-
щую организацию. Чтобы быстрее информа-
ция дошла до лица, которое должно выполнить 
эту работу, непосредственно нужно общаться 
с этим лицом. Если же решение затянулось, 
звоним в ЕДДС, в управляющую организацию, 
– сказала Олеся Рыбакова.

Специалист пояснила, что границы 
некоторых придомовых территорий бывают 

не определены и могут не принадлежать ни 
одной управляющей компании. Тогда уборку 
должен обеспечить муниципалитет.

– Когда начинают смотреть, придомовая 
территория есть ли она вообще, то в каждом 
доме по-разному. Если границы придомовой 
территории определены, то есть размежевана 
территория, тогда управляющая организация 
в границах этой территории обязана очищать 
придомовую территорию от снега, наледи, осу-
ществлять ее посыпку. Дальше это уже обязан-
ность муниципалитета, – отметила специалист.

Напомним, что сообщить о ненадлежащем 
состоянии объектов городской инфраструк-
туры можно по круглосуточному номеру 
единой дежурно-диспетчерской службы 
Петрозаводска 051.

Более 130 сирот улучшили 
жилищные условия в 2023 году

В Карелии сироты могут получить квартиру по договору 
специализированного найма или приобрести жилье 

в собственность с помощью единовременной выплаты 
из республиканского бюджета

В 2023 году на предоставление единовременной выплаты сиротам в республикан-
ском бюджете было предусмотрено более 100 млн рублей.

 – Всего в 2023 году жилыми помещениями обеспечены 131 человек из числа детей-сирот, из 
них 65 по договорам найма специализированных жилых помещений, приобретенных в 2023 году, 
6 человек – по договорам найма специализированных жилых помещений, приобретенных 
в период 2020–2022 годов, 5 обеспечены жилым помещением по договору социального 
найма за счет муниципального жилищного фонда, 55 получили единовременную денеж-
ную выплату на приобретение жилого помещения в собственность, – сообщила министр 
соцзащиты Карелии Ольга Соколова.

Благодаря введенной с 1 января 2022 года по инициативе главы Карелии Артура Пар-
фенчикова и прокурора республики Дмитрия Харченкова системе единовременных выплат 
нуждающиеся в жилье сироты, достигшие 22 лет, приобретают квартиры в собственность.

 – В прошлом году выдано 91 свидетельство о предоставлении данной выплаты, из них 
55 человек приобрели квартиры в Кеми, Лоухах, Сегеже, Медвежьегорске и Петрозавод-
ске, Новосибирске и Новгородской области. Это почти в два раза больше, чем в 2022 году, 
– добавила Ольга Соколова.

Если жилое помещение приобреталось с привлечением кредитных средств, дополни-
тельно к свидетельству о предоставлении выплаты предусмотрено оказание единовре-
менной материальной помощи для оплаты части первоначального взноса по ипотечному 
жилищному кредиту (займу). Размер материальной помощи составляет 500 тыс. рублей, но 
не более 50% от суммы первоначального взноса по ипотечному кредиту. Данной помощью в 
2023 году воспользовались 12 человек.

В 2023 году приобретено 65 жилых помещений для сирот, в том числе 20 жилых поме-
щений за счет федерального бюджета. 

Ученые Карелии создали и изучили 
стимулятор роста зерновых 
культур на бедных почвах

Исследование было поддержано грантом 
Российского научного фонда 

Предпосевная обработка семян зерно-
вых злаков раствором салициловой кисло-
ты повышает их устойчивость к недостатку 
цинка и меди и способствует увеличению 
урожая зерна. Влияние такого стимулятора 
на рост и продуктивность злаков изучили 
физиологи растений Карельского научного 
центра РАН.

Исследование было поддержано грантом 
Российского научного фонда.

В лабораторных и полевых экспериментах 
ученые проверяли эффективность использо-
вания двух способов обработки яровых злаков 
салициловой кислотой на устойчивость рас-
тений к дефициту цинка и меди, а также на 
урожай зерна в этих условиях. Оказалось, что 
предпосевная обработка семян салициловой 

кислотой и опрыскивание ею растений в фазу 
кущения положительно влияют на физиологи-
ческие процессы у злаков, что способствует 
повышению их урожайности. Однако более 
ярко выраженный эффект наблюдался после 
обработки семян.

– Мы обнаружили, что обработка семян 
салициловой кислотой в дальнейшем в усло-
виях дефицита цинка и меди способствует 
увеличению количества антиоксидантов в 
клетках растений, усилению фотосинтеза, 
повышению накопления надземной биомас-
сы. Помимо этого, у злаков после обработки 
семян салициловой кислотой возрастают раз-
меры колоса и количество семян в колосе, 
– рассказала Наталья Казнина, руководитель 
исследования, ведущий научный сотрудник 
лаборатории экологической физиологии рас-
тений Института биологии КарНЦ РАН.

В ходе исследований выяснилось также, 
что у растений, семена которых были обра-
ботаны этим регулятором роста, отмечалось 
более высокое содержание цинка и меди в 
зерне, чем у растений без обработки. По пред-
положению исследователей, такой эффект 
может быть связан с воздействием салицило-
вой кислоты на активность так называемых 
трансмембранных белков (переносчиков 
ионов металлов в клетках). Однако этот 
механизм еще предстоит изучить.

– Учитывая доступность и невысокую цену 
салициловой кислоты, мы можем рекомен-
довать аграриям использовать ее в качестве 
эффективного, экономически выгодного и 
безопасного реагента для повышения урожай-
ности злаков на почвах с низким содержани-
ем цинка и меди как альтернативу внесению 
большого количества минеральных удобре-
ний, – подытожила Наталья Казнина.
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Более 300 долгожителей 
поздравили 

в 2023 году специалисты 
Комплексного центра 

соцобслуживания
Юбиляры получают письма с поздравлениями от президента

 и подарки от соцучреждения

Поздравить именинников с юбилейными датами и члены Попечительского совета, 
представители районных администраций, депутаты Законодательного собрания и члены 
районных женсоветов.

В 2023 году 100-летний юбилей отметили 16 человек.
– Дарить свое тепло, заботу и поддержку людям почтенного возраста – одна из самых 

приоритетных задач деятельности Комплексного центра, а поздравлять пожилых людей с 
юбилейными датами – еще и очень приятная миссия в нашей работе, – отметила директор 
центра Елена Малышева.

Через удивительные судьбы долгожителей можно узнать много интересного и увлека-
тельного из истории Карелии. Ведь юбиляры с радостью делятся своими воспоминаниями 
за чашечкой чая. Многие из них – известные в республике учителя, врачи, государствен-
ные служащие.

Единое пособие выплачивается родителям 
с месяца обращения за ним

Многие родители в январе продлевают единое пособие, которое 
было оформлено ими год назад. Согласно действующим правилам 
Социальный фонд (СФР) назначает выплату на 12 месяцев. Чтобы 

продолжать получать средства по истечении этого периода, 
родителям нужно подать новое заявление в фонд. Это можно сделать 
за месяц до конца срока, на который установлена выплата пособия, 

то есть в течение 12-го месяца. Это дает семьям возможность 
получать финансовую поддержку непрерывно

Пример:
Семья оформила пособие в январе 2023 го-

да. Это значит, что продлить выплату можно 
уже начиная с декабря 2023-го. Если родители 
подали новое заявление в последнем месяце 
периода, на который было назначено единое 
пособие, то пособие будет продлено без пере-
рыва, а первую выплату заново назначенного 
пособия родители получат по привычному для 
себя графику в феврале за январь – большин-
ство детских пособий Соцфонда платится в 
новом месяце за предыдущий. В дальнейшем 
при безналичном зачислении на счет в банке 
выплата поступит 3-го числа месяца за преды-
дущий месяц, при доставке почтой – с 1-го по 
25-е число за предыдущий месяц.

Не все родители заранее обращаются 
с заявлением на продление пособия. Если 
нет возможности подать новое заявление в 
последнем месяце периода его получения, 
это можно сделать в следующем месяце или 
позднее. В данном случае выплата пособия 
будет назначена с месяца обращения.

Пример:
Родители закончили получать единое посо-

бие в декабре и не подали новое заявление 
на продление единого пособия. Если новое 

заявление на оформление пособия они подают 
в январе, то в этом случае выплата единого 
пособия при его одобрении, как и при пер-
вичном назначении, будет предоставляться с 
месяца обращения в течение 5 рабочих дней 
после назначения, а в дальнейшем в единый 
выплатной день 3-го числа за предыдущий 
месяц или при доставке почтой с 1-го по 25-е 
число за предыдущий месяц.

Отметим, что при продлении пособия, как 
и при первичном назначении, Социальный 
фонд проверяет доходы и имущество семьи, 
чтобы определить ее нуждаемость в социаль-
ной поддержке. Для большинства получателей 
такая проверка проходит незаметно, поскольку 
фонд самостоятельно уточняет необходимые 
сведения. Некоторым родителям может прийти 
уведомление о том, что нужно представить 
отдельные документы.

Обратиться с заявлением о назначении 
единого пособия можно на портале госуслуг, 
в МФЦ или в любой клиентской службе СФР. 
Поданное заявление на пособие рассматри-
вается фондом в течение 10 рабочих дней.

В Карелии Отделение Социального фонда 
выплачивает пособие в отношении 40 тысяч 
детей. 

С января карельские семьи начали 
получать единое пособие в повышенном 

размере
С нового года в России на 7,5% вырос прожиточный минимум, 
влияющий на размер многих социальных выплат, в том числе 
единого пособия на детей до 17 лет и беременным женщинам 

В связи с этим Социальный фонд в январе в беззаявительном порядке повысил семьям 
размер единого пособия.

По действующим правилам размер единого пособия для беременных женщин рас-
считывается исходя из регионального прожиточного минимума для трудоспособного 
населения, на детей – регионального детского прожиточного минимума. В Карелии с 
января 2024 года размер единого пособия увеличился на сумму от 500 до 1 000 рублей в 
месяц и теперь составляет для детей от 8,9 до 19,2 тыс. рублей в месяц, для беременных 
женщин – от 10 до 21,5 тыс. рублей в месяц.

Повышенный размер пособия большинство семей начнет получать с 3 февраля. 
Поскольку эта дата совпадает с выходным днем, то средства будут перечислены роди-
телям раньше. На банковские карты будет перечислена выплата за январь, почта будет 
разносить деньги с начала месяца до 25 февраля. Напомним, что детские пособия, как 
правило, приходят семьям в начале каждого месяца и платятся за предыдущий месяц. 
Семьям, впервые обратившимся за получением единого пособия в январе 2024 года, 
выплата осуществляется в новом размере уже в январе.

Стоит отметить, что право семьи на выплату единого пособия из-за повышения вели-
чины прожиточного минимума не пересматривается, поскольку уровень нуждаемости 
семьи в данной мере социальной поддержки рассчитывается на день обращения за ее 
предоставлением. С января этого года единое пособие в Карелии может быть назначе-
но семье, в которой доход на каждого члена семьи не выше 19 802 или 18 494 рублей 
в зависимости от района проживания. Напомним, что нуждаемость семьи оценивается 
комплексно: учитываются не только доход, но и имущество.

Почти 600 семей с детьми получили 
региональную выплату

51 млн рублей направили на поддержку семей с детьми в возрасте 
от 17 до 18 лет

С 1 января прошлого года по инициативе главы республики Артура Парфенчикова в 
Карелии введена дополнительная региональная выплата для семей, в которых есть школь-
ники в возрасте от 17 до 18 лет. В течение года поддержкой воспользовались 569 семей. 

Общий объем финансирования составил в 2023 году 51 млн рублей. В этом году сумма 
будет увеличена до 61 млн рублей.

Напомним, что выплата предоставляется семьям, среднедушевой доход которых 
не превышает величину прожиточного минимума. В 2024 году ее размер в Карелии состав-
ляет от 18 494 до 19 802 рублей (в зависимости от района). Размер выплаты – от 50 до 
100% от величины прожиточного минимума на детей.

Получить консультацию по выплате можно по телефону 8 (800) 100-00-01. Оформить 
поддержку помогут в отделении Центра социальной работы Карелии по месту жительства.

Доплата за тяжелый труд
Более 800 жителей Карелии получают повышенную пенсию

 за работу в сельском хозяйстве

Отделение СФР выплачивает повышенную пенсию за работу в сельском хозяйстве 
874 жителям Карелии. Такую социальную поддержку получают неработающие пенсио-
неры, которые не меньше 30 лет проработали в сельском хозяйстве.

Этой категории граждан Социальный фонд повышает пенсию за счет доплаты за стаж 
работы в сельском хозяйстве. Учитывается работа по определенным профессиям и долж-
ностям – всего 500 специальностей, список утвержден правительством РФ. В их числе 
механизаторы, мастера машинного доения, слесари по ремонту сельскохозяйственных 
машин. При этом период работы в колхозе, совхозе, крестьянском хозяйстве или сельхоз-
артели до 1 января 1992 года включается в стаж в сельском хозяйстве вне зависимости 
от наименования специальности или должности.

Размер «сельской» доплаты составляет 25% от фиксированной выплаты к страховой 
пенсии по старости или инвалидности. В 2024 году в Карелии размер прибавки варьируется 
от 2 до 3 тысяч рублей в зависимости от наличия северного стажа. 

Доплата назначается в момент оформления страховой пенсии, при этом никаких 
отдельных заявлений или сбора справок не требуется. С 2022 года назначенная надбавка 
сохраняется даже в случае, если сельский труженик на пенсии переехал в город.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

от 18 апреля 2023 г. № 362р-П

Внести в Перечень государственного имущества Республики Карелия, свободного от 
прав третьих лиц (за исключением права хозяйственного ведения, оперативного управ-
ления, а также имущественных прав субъектов малого и среднего предпринимательства), 
утвержденный распоряжением Правительства Республики Карелия от 31 декабря 2008 года 
№ 533р-П (Собрание законодательства Республики Карелия, 2008, № 12, ст. 1619; 2020, 
№ 6, ст. 1430; № 8, ст. 1952; № 12, ст. 3188; 2021, № 8, ст. 2033, 2022, № 3, ст. 722), с изменениями, 
внесенными распоряжением Правительства Республики Карелия от 1 ноября 2022 года 
№ 1008р-П, следующие изменения:

1) пункты 23, 24 признать утратившими силу;
2) пункты 29, 30 признать утратившими силу;
3) пункты 36, 37 признать утратившими силу;
4) пункт 95 изложить в следующей редакции:

"

95. Нежилое 
помещение

Республика Карелия, 
Петрозаводский городской округ, 
г. Петрозаводск, наб. Гюллинга, д. 
11

общая площадь 1 248,2 кв. м, 
расположено на 2-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:01:0120121:294

";
5) пункт 131 признать утратившим силу;
6) дополнить пунктами 154–162 следующего содержания:

"

154. Нежилое помещение

Республика Карелия, 
Олонецкий национальный 
муниципальный район,
Олонецкое городское 
поселение,
город Олонец,
улица Володарского, дом 
20, помещение 5

общая площадь 6,8 кв. м, 
расположено на 1-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:14:0010216:248

155. Нежилое помещение

Республика Карелия, 
Олонецкий национальный 
муниципальный район,
Олонецкое городское 
поселение,
город Олонец,
улица Володарского, дом 
20, помещение 5

общая площадь 4,2 кв. м, 
расположено на 1-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:14:0010216:249

156. Нежилое помещение

Республика Карелия,
г. Петрозаводск,
ул. Жуковского, д. 32, 
пом. 1

общая площадь 229,2 кв. 
м, расположено на цоколь-
ном этаже нежилого зда-
ния, кадастровый номер 
10:01:0200127:1387

157. Нежилое помещение

Республика Карелия,
г. Петрозаводск,
ул. Жуковского, д. 32, 
пом. 2

общая площадь 14,1 кв. м, рас-
положено на цокольном этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:01:0200127:1388

158. Нежилое помещение

Республика Карелия, 
Петрозаводский город-
ской округ,
г. Петрозаводск,
ул. Жуковского, д. 32, 
пом. 3

общая площадь 2 898,2 кв. м, 
расположено на цокольном, 
1-м, 2-м, 3-м этажах, нежилого 
здания, кадастровый номер 
10:01:0200127:1391

159. Нежилое помещение

Республика Карелия,
Сегежский муниципаль-
ный район,
г. Сегежа, ул. Ленина, д. 
19а, пом. 17

общая площадь 8,9 кв. м, 
расположено на 5-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:06:0010710:310

160. Нежилое помещение

Республика Карелия,
г. Сегежа,
Сегежский муниципаль-
ный район,
ул. Ленина, д. 19а, пом. 
22

общая площадь 12,8 кв. м, 
расположено на 5-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:06:0010710:316

161. Нежилое помещение

Республика Карелия, 
Сегежский муниципаль-
ный район,
г. Сегежа, ул. Ленина, д. 
19а, пом. 23

общая площадь 25,6 кв. м, 
расположено на 5-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:06:0010710:317

162. Нежилое помещение

Республика Карелия, 
Сегежский муниципаль-
ный район,
г. Сегежа, ул. Ленина, д. 
19а, пом. 24

общая площадь 3,4 кв. м, 
расположено на 5-м этаже 
нежилого здания, кадастровый 
номер 10:06:0010710:318

".

Глава Республики Карелия  А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

от 15 мая 2023 г. № 459р-П

Внести в Перечень государственного имущества Республики Карелия, свободного от 
прав третьих лиц (за исключением имущественных прав некоммерческих организаций), 
предназначенного для предоставления его во владение и (или) пользование социально 
ориентированным некоммерческим организациям, утвержденный распоряжением Прави-
тельства Республики Карелия от 21 июня 2022 года № 491р-П (Собрание законодательства 
Республики Карелия, 2022, № 6, ст. 1622; Карелия, 2022, 1 декабря), следующие изменения:

1) пункт 5 признать утратившим силу;
2) дополнить пунктами 23–25 следующего содержания:

"

23. Нежилое 
помещение

Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, 
просп. Ленина, д. 
22а, пом. 55

общая площадь 12,6 кв. 
м, кадастровый номер 
10:01:0010132:836

объект 
культурного 
наследия

24. Нежилое 
помещение

Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, 
просп. Ленина, д. 
22а, пом. 54

общая площадь 36,1 кв. 
м, кадастровый номер 
10:01:0010132:835

объект 
культурного 
наследия

25. Нежилое 
помещение

Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, ул. 
Шотмана, д. 13

общая площадь 33,1 кв. 
м, кадастровый номер 
10:01:0010149:716

".
Исполняющий обязанности Главы Республики Карелия А. Е. ЧЕПИК

Правительство Республики Карелия 
РАСПОРЯЖЕНИЕ

от 08.11.2023 года № 1251р-П 

Внести в Перечень государственного имущества Республики Карелия, свободного от 
прав третьих лиц (за исключением имущественных прав некоммерческих организаций), 
предназначенного для предоставления его во владение и (или) пользование социально 
ориентированным некоммерческим организациям, утвержденный распоряжением Прави-
тельства Республики Карелия от 21 июня 2022 года № 491р-П (Собрание законодательства 
Республики Карелия, 2022, № 6, ст. 1622; № 11, ст. 3270); с изменениями, внесенными рас-
поряжением Правительства Республики Карелия от 15 мая 2023 года № 459р-П, изменение, 
признав пункт 1 утратившим силу.

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

от 18 октября 2023 г. № 1134р-П

Внести в Перечень государственного имущества Республики Карелия, свободного от 
прав третьих лиц (за исключением права хозяйственного ведения, оперативного управ-
ления, а также имущественных прав субъектов малого и среднего предпринимательства), 
утвержденный распоряжением Правительства Республики Карелия от 31 декабря 2008 года 
№ 533р-П (Собрание законодательства Республики Карелия, 2008, № 12, ст. 1619; 2020, 
№ 6, ст. 1430; № 8, ст. 1952; № 12, ст. 3188; 2021, № 8, ст. 2033; 2022, № 3, ст. 722; № 11, 
ст. 3218), с изменениями, внесенными распоряжением Правительства Республики Карелия 
от 18 апреля 2023 года № 362р-П, следующие изменения:

1) пункты 3–5 изложить в следующей редакции:
"

3. Нежилое 
помещение

Российская Федерация, 
Республика Карелия, г. 
Петрозаводск, ул. Крылова, д. 6, 
пом. 21-Н

общая площадь 630,4 кв. м, 
расположено на 5-м этаже 
здания общежития, кадастровый 
номер 10:01:0100109:374

4. Нежилое 
помещение

Российская Федерация, 
Республика Карелия, 
Петрозаводский городской 
округ, г. Петрозаводск, ул. 
Крылова, д. 6, пом. 14

общая площадь 438,8 кв. м, 
расположено на 1-м этаже 
здания общежития, кадастровый 
номер 10:01:0100109:362

5. Нежилое 
помещение

Российская Федерация, 
Республика Карелия, г. 
Петрозаводск, ул. Крылова, д. 6, 
пом. 15-Н

общая площадь 60,9 кв. м, 
расположено на 1-м этаже 
здания общежития, кадастровый 
номер 10:01:0100109:368

";
2) пункт 13 изложить в следующей редакции:

"

13. Нежилое 
помещение

Российская Федерация, 
Республика Карелия, 
Петрозаводский городской 
округ, г. Петрозаводск, ул. 
Повенецкая, д. 2, пом. 3

общая площадь 541,0 кв. 
м, расположено в подвале 
и на 1-м этаже здания 
общежития, кадастровый номер 
10:01:0130154:774

";
3) пункт 43 признать утратившим силу;
4) пункт 49 признать утратившим силу;
5) пункт 102 признать утратившим силу;
6) дополнить пунктом 163 следующего содержания:

"

163. Нежилое 
помещение

Республика Карелия, г. 
Петрозаводск, ул. Кирова, д. 3

общая площадь 83,4 кв. м, 
расположено в подвале 
многоквартирного дома, 
кадастровый номер 
10:01:0010120:378

".

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

Приглашаем рекламодателей к сотрудничеству 
с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 8 (814-2) 78-53-17
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ИЗВЕЩЕНИЕ
 о проведении конкурсного отбора аудиторской организации (аудитора) 

на проведение аудита годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Фонда 
капитального ремонта Республики Карелия

№ 
п/п Наименование пункта Текст пояснений

1. Предмет конкурсного 
отбора

Отбор аудиторской организации (аудитора) на проведение 
аудита годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Фонда капитального ремонта Республики Карелия

2. Наименование Организа-
тора конкурсного отбора

Министерство строительства, жилищно-коммунального хозяй-
ства и энергетики Республики Карелия (далее – Министер-
ство)

3. Место нахождения Орга-
низатора

185028, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Анти-
кайнена, 1а

4. Почтовый адрес Заказчика 185028, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Анти-
кайнена, 1а

5. Адрес электронной почты 
Заказчика rassel@energy.gov10.ru

6. Контактный тел./факс 
Заказчика 8 (814-2) 76-61-35

7. Дата и время начала и 
окончания приема заявок

Начало срока приема заявок: 26 января 2024 г. (9.00 – время 
московское). Окончание срока приема заявок: 20 февраля 
2024 г. (10.00 – время московское)

8. Место приема заявок 185000, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Антикай-
нена, 1а, каб. 311

9.

Перечень документов, 
представляемых претен-
дентами, и требования к 
их оформлению

К участию в конкурсе допускаются аудиторские организации, 
отвечающие следующим требованиям: а) аудиторская орга-
низация является членом в саморегулируемой организации 
аудиторов; б) срок деятельности организации на рынке 
аудиторских услуг не менее 3 лет. Для участия в конкурсном 
отборе претендент направляет Организатору конкурсного 
отбора запечатанную в конверт заявку на участие в кон-
курсном отборе. Заявка должна содержать: а) сведения о 
фирменном наименовании претендента, его организацион-
но-правовой форме, местонахождении, почтовом адресе, 
номере контактного телефона;
б) предложение в отношении срока проведения аудита и 
денежного вознаграждения за проведение аудита;
в) опись документов.
К заявке прилагаются следующие документы:
а) копии учредительных документов (с учетом изменений), 
заверенные подписью руководителя и печатью претендента;
б) копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученная не ранее чем за тридцать дней 
до даты подачи заявки, заверенная подписью руководителя 
и печатью претендента;
в) документ, подтверждающий полномочия физического 
лица на осуществление действий от имени претендента;
г) документы, подтверждающие членство в саморегулируемой 
организации аудиторов;
д) заверенные подписью руководителя и печатью претендента 
копии квалификационных аттестатов аудиторов – штатных 
специалистов аудиторской организации – на право осущест-
вления аудиторской деятельности, выданных в установленном 
законодательством порядке;
е) документы, подтверждающие опыт работы претендента в 
сфере аудиторской деятельности;
ж) копию последней годовой бухгалтерской отчетности 
аудиторской организации.
Все листы заявки должны быть прошиты, пронумерованы, 
подписаны руководителем и заверены печатью претендента.

10.
Дата, время и место прове-
дения процедуры вскры-
тия конвертов с заявками

20 февраля 2024 г. (10.00 – время московское), 185028, 
Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Антикайнена, 1а, 
каб. 302

11. Способы получения кон-
курсной документации

На официальном интернет-сайте Министерства http://energy.
gov.karelia.ru или по адресу места нахождения организатора 
конкурса, указанному в п. 3 настоящего извещения, с 9 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут в рабочие дни (перерыв с 
13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут) (время московское)

12.
Срок, место и порядок 
предоставления конкурс-
ной документации

Конкурсная документация доступна для ее получения любым 
из указанных выше способов, начиная с момента ее размеще-
ния на официальном Интернет сайте организатора конкурса 
и до момента окончания срока приема заявок, указанного в 
п. 7 настоящего извещения

13.

Критерии оценки и сопо-
ставления заявок, а также 
величины значимости 
таких критериев

Комиссия осуществляет оценку заявок по 100-балльной 
шкале. При этом максимальный балл по каждому критерию 
составляет: 30 баллов – оценка опыта работы претендента 
в сфере аудиторской деятельности;
20 баллов – оценка срока проведения аудита;
50 баллов – оценка финансовых предложений, содержащих 
наименьшую цену проведения аудита.
Победителем конкурсного отбора признается претендент, 
заявка которого набрала наибольшее количество баллов.
При наличии нескольких заявок, набравших одинаковое 
количество баллов, предпочтение отдается претенденту, 
подавшему заявку ранее.

14.

Начальная (максимальная) 
стоимость услуг аудитор-
ской организации (аудито-
ра) по договору

75 000 (семьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек

Объявления • Экстремалы

Извещение о месте и порядке ознакомления и согласования проекта межевания 
земельных участков

Заказчики работ: Зотов Евгений Владимирович, РК, Лахденпохский район, г. Лахденпохья, 
ул. Ленина д. 7, и Зотова Инна Дмитриевна, РК, Лахденпохский район, п. Ихала ул. Полевая, 
2–1. Сведения о кадастровом инженере, подготовившем проект межевания земельных участков: 
Бирук Игорь Владимирович, квалификационный аттестат № 10-11-0001, г. Петрозаводск, ул. 
Кантеле, д. 69. E-mail: biruk@mail.ru, тел. 8 (921) 226-86-07. Исходный кадастровый номер 
земельного участка 10:12:0000000:49. Местоположение участка: РК, Лахденпохский район, 
район п. Ихала. Участок площадью 3,47 га расположен примерно в 3 км к востоку от ориентира 
(п. Ихала). Порядок предоставления возражений после ознакомления с проектом межевания 
земельных участков относительно размера и местоположения границ, выделяемых в счет 
земельных долей земельных участков, должны содержать фамилию, имя и отчество лица, выдви-
нувшего эти возражения, реквизиты документа, удостоверяющего его личность, обоснование 
причин его несогласия с предложенным размером и местоположением границ выделяемых в 
счет земельных долей земельных участков, кадастровый номер исходного земельного участка. 
К этим возражениям должны быть приложены копии документов, подтверждающих права 
лица, выдвинувшего эти предложения, на земельную долю в исходном земельном участке. С 
проектом межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, ул. 
Кантеле, д. 69. E-mail: biruk@mail.ru, тел. 8 (921) 226-86-07 в течении 30 календарных дней 
со дня опубликования извещения в печати. Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ, выделяемых в счет земельных долей земельных участков, после 
ознакомления с проектом межевания земельных участков необходимо отправлять кадастро-
вому инженеру Бируку Игорю Владимировичу, квалификационный аттестат № 10-11-0001, 
г. Петрозаводск, ул. Кантеле, д. 69. E-mail: biruk@mail.ru, тел. 8 (921) 226-86-07, в течении 
30 календарных дней со дня опубликования извещения в газете. 

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 инфор-
мирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям 
Общества на февраль 2024 года, о наличии(отсутствии) технической возможности доступа к 
регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества 
на февраль 2024 года (возможность технологического присоединения).

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена:
– информация о порядке выполнения технологических, технических и других мероприятий, 

связанных с технологическим присоединением к электрическим сетям, включая перечень 
мероприятий, необходимых для осуществления технологического присоединения к электри-
ческим сетям, и порядок выполнения этих мероприятий с указанием ссылок на нормативные 
правовые акты;

– информация о ценах и объемах электрической энергии каждого свободного договора 
купли-продажи электрической энергии, зарегистрированного гарантирующим поставщиком 
на оптовом рынке в отношении его зоны деятельности, а также величина корректировки 
составляющей предельного уровня нерегулируемых цен при учете свободного договора 
купли-продажи электрической энергии, определяемая коммерческим оператором оптового 
рынка в соответствии с договором о присоединении к торговой системе оптового рынка;

– об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном рынке электро-
энергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим поставщиком у соб-
ственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с указанием: поставщика 
электрической энергии (мощности); объемов поставки электрической энергии (мощности) 
по договору; цены на электрическую энергию (мощность);

– об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке электрической 
энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации;

– информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения упол-
номоченного федерального органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источника официального 
опубликования такого решения.

В веру с головой 
Как прошли крещенские купания в Петрозаводске

В ночь с 18 января 19 января в Петроза-
водске прошли крещенские купания. Сотни 
петрозаводчан приняли участие в них. Кто-то 
соблюдает православный обряд уже давно, 
а кто-то присоединился к нему впервые. 

Деревянную купель глубиной 150 сантиме-
тров соорудили казаки на берегу Онежского 
озера. Мероприятия в честь праздника Кре-
щения Господня организовало Отдельское 
казачье общество Карелии. За безопасность 
отвечали сотрудники МВД и МЧС, на месте 
дежурили медики.

За полчаса до начала православного обря-
да к купели выстроилась большая очередь – от 
самых юных до пожилых. Небольшой мороз и 
снегопад горожан не смущали, и уже к полу-
ночи в прорубь зашли порядка 70 человек. По 
данным Карельской поисково-спасательной 
службы, за четыре часа окунулись больше 
500 человек.

Судя по разговорам, многие из пришед-
ших уже не раз участвовали в крещенских 
купаниях. Например, Игнат Горобец совер-
шает омовение в Крещение с 15 лет, а сейчас 
юноше уже 20.

– В древние времена это делали все – 
поддерживали здоровый дух. Для меня это 
тоже важно, так как я русский человек, – 
поделился он.

Также и Павел Мартысевич – мужчина не 
пропускает Крещение десять лет. Исключение 
делал лишь в ковидные времена. 

– Это внутреннее желание и мотивация 
– кто-то приходит попробовать себя и побо-
роть страхи. 

Охотнее всего люди общались с журнали-
стами после того, как выходили из воды. Как 
объяснила Татьяна Сергеева, стоять на улице 
в -15 после ледяной купели даже жарко. А 
для тех, кто любит баню, и вовсе привычно.

– В это время освящается вода, и человек, 
окунаясь, проходит очищение, понимает, что 
может все. В крещенских купаниях я участвую 

уже 7 лет, а еще я банщица с 30-летним ста-
жем – это позволяет не испытывать страха 
перед ледяной водой.

Среди тех, кто пришел в крещенскую ночь 
к Онежскому озеру, были и те, кто закаляется 
все время. Для них это вопрос не только веры, 
но и поддержания здоровья.

– Уже лет пять купаемся на Крещение. 
Это наша православная традиция, да и инте-
ресно. Мы постоянно с супругой закаляемся, 
не только раз в год, – отметил Владимир 
Кочуро.

Альбина Коновалова и ее сын Владимир 
искупались в проруби на Крещение в первый 
раз.

– Это в первую очередь обряд очищения, 
но и для здоровья тоже хорошо, – рассказа-
ла Альбина. – Я хотела давно попробовать. 
Поговорили с сыном, и так получилось, что 
совпали интересы. Причем ни он, ни я не 
ожидали, что друг другу скажем «да».

– Мне хотелось проверить себя. Мы зака-
ляемся: мама – дома, я – на даче, – добавил 
Владимир. – Сегодня мне очень понравилось 
– выходишь из холодной воды, и сразу стано-
вится тепло, чувствуешь прилив энергии. В 
девять раз увеличивается подача эндорфина 
– становишься самым счастливым человеком 
на Земле.

Глава Карелии также искупался в иордани 
на Крещение.

Артур Парфенчиков окунулся в иордань 
вблизи Ионо-Яшезерского мужского мона-
стыря недалеко от поселка Шелтозеро.
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Карельская кухня – одна из самых 
популярных на выставке-форуме «Россия»

Продажи традиционных блюд республики с начала работы на ВДНХ Дома российской кухни 
перевалили за 20 млн рублей 

По словам автора этногастрономи-
ческого проекта «ВКарелииЕсть» Оль-
ги Белоноговой, которая представляет 
республику на выставке, карельская кухня 
каждую неделю стабильно занимает место 
в тройке самых востребованных среди 
посетителей. Компанию среди самых попу-
лярных блюд у гостей выставки нашему 
региону обычно составляют деликатесы 
Камчатки, Якутии и Мурманской области. 
Самыми востребованными позициями в 
карельском меню остаются калитки, блю-
да из форели, а также дичь – оленина, 
лосятина и т. д. 

Корнер с карельской кухней не только 
работает на выставке-форуме «Россия» еже-
дневно, но и участвует в монофестивалях 
и тематических мероприятиях, которые 
организуют на ВДНХ. Так, например, кое-
что особенное Ольга Белоногова и сотруд-

ники ее ресторана подготовили ко Дню ягод,
2 февраля. 

– Считаю наш корнер одним из самых 
успешных на выставке. Мы стабильно нахо-
димся в тройке лидеров. На сегодняшний день 
выручка от продаж с начала работы выставки 
составила 20 млн рублей. Северная кухня поль-
зуется особенной популярностью у россиян, 
– поделилась Ольга Белоногова. – Безуслов-
ным фаворитом среди всего ассортимента 
15 корнеров стал наш суп лохикейтто. 

Прямо сейчас представители Карелии 
прорабатывают возможность расширения 
меню десертами, ранее сладкое было пред-
ставлено в отдельных торговых точках. Уже 
договорились о поставке мороженого и ягод-
ных сорбетов от петрозаводской компании 
Lumipallo, а также брусничного морса. 

– Для нас участие в выставке имеет мощ-
ную имиджевую составляющую, ведь форум 

«Россия» в стране признан событием года. 
Узнаваемость Карелии и нашего бренда рас-
тет ежедневно. Кроме того, это бесценный 
опыт: в Москве совершенно другие скорости, 
другой поток гостей, поэтому несмотря на 
укомплектованную команду я стараюсь при-
влекать к работе на выставке всех наших 
поваров и официантов вахтовым методом, 
чтобы они смогли прокачать свои навыки в 
непростых условиях постоянного внимания 
посетителей, – рассказала Ольга Белоногова. 

Популярностью среди посетителей 
выставки-форума «Россия» пользуются 
и товары карельских ремесленников на 
площадке «Универмаг». 

Раскупают товары из кожи от петроза-
водской мастерской Taru, выполненные 
в этническом стиле. Гостям форума при-
глянулись браслеты, сумки, ежедневники, 
ремни, обложки для документов и другие 

изделия, созданные командой основателя 
студии Константина Новожилова. Про-
должают покупать и продукцию, пред-
ставленную ООО «Золотая нить Поморья». 
Главным хитом остаются рукавицы, укра-
шенные техникой золотного шитья. Также 
посетители приобретают броши, браслеты, 
серьги и вечерние сумки. Среди востре-
бованных товаров изделия из шунгита от 
ООО «Компания Инталия», из карельской 
березы от мастерской Михаила Якубенко, 
полотенца от ООО «Карельские узоры». 
Всего сувенирной продукции реализовано 
более чем на 500 тыс. рублей.

Пришлись по вкусу и карельские про-
дукты. В топе продаж товары из нату-
ральных ингредиентов: пастила от «Эко-
Хрум», соусы, варенья, морсы, сладости 
от «Карельского Лета», «Мамы Карелии» 
и «АгроАльянса». 
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